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История АО «Роснано» 
весьма поучительна. Ком-
пания была создана в 2011 
году для реализации госу-
дарственной политики по 
развитию наноиндустрии. И 
не нашли ничего лучше, как 
поставить туда начальни-
ком Чубайса, не сумевшего 
успешно реализовать ни 
одного крупного проекта. 
Государство вкачало в кор-
порацию сотни миллиардов 
бюджетных средств: «Поль-
зуйтесь, уважаемые!»

Многие эксперты были 
в шоке. «Есть определен-

ные алгоритмы и проце-
дуры, - утверждает эконо-
мист Валентин Катасонов. 
- Если вы даете сначала 
деньги, а потом начинаете 
расследование, тогда у нас, 
вероятно, не только будут 
процветать ОПГ под кры-
шами госкорпораций, но и 
будет стимул, чтобы появ-
лялись новые».

Роснано сразу опреде-
лили как планово-убы-
точное предприятие. 
Такие форматы практику-
ются. Это либо стратеги-
чески значимое производ-

ство, которое выпускает 
продукцию для обороны 
страны, либо так называ-
емые венчурные компа-
нии, которые занимают-
ся экспериментальными 
разработками, инвести-
рованием в рискованные 
проекты, поэтому там из-
начально закладываются 
возможные убытки.

Но это, как правило, 
небольшие предприятия, 
там не оперируют огром-
ными казенными деньгам 
- расточительно. Однако 
Чубайс с подельниками 

умудрился втюхать пра-
вительству, что риско-
ванные проекты Роснано 
требуют именно сотен 
миллиардов из госбюд-
жета. И нашлись боль-
шие чиновники, которые 
ему поверили или соблю-
дали личные интересы. 
Вот с кем надо серьезно 
разбираться, посадив на 
скамью Чубайса.

Госкорпорация годами 
приносила одни убытки, 
растратив 280 млрд ру-
блей, но зарплата ее гла-
вы росла с 20 млн рублей 
в год до 45 млн. Плюс 
ежегодно 200 млн рублей 
от разных спекулятивных 
комбинаций. Это не счи-
тая мутных серых сделок.

Поэтому не случайно в 
обществе уже звучат тре-
бования покрыть убытки 
Роснано из средств го-
сподина Чубайса. Хотя 
вряд ли он рискнет вер-
нуться в Россию. И объ-
явить его в международ-
ный розыск наши власти 
тоже вряд ли решатся. 
По понятным причинам.

Алексей Воробьев

Откуда деньги у Роснано?

Изобретательность 
наших благодете-
лей-коммунальщи-
ков не знает границ. 
Особенно когда 
нужно в очередной 
раз залезть в карман 
к квартиросъемщи-
кам. Уже, казалось 
бы, отжали досуха 
всю наличность, 
поскребли по всем 
сусекам, но не уни-
маются и рождают 
новые шедевры 
творческой мысли.

Минстрой предложил 
пересмотреть правила 
предоставления услуг 
ЖКХ с целью их дву-
кратного увеличения. 
Всего лишь! Какие-то 
умники вдруг вспомни-
ли, что у граждан при-
нято иногда ездить друг 
к другу в гости. А от го-
стей этих для многостра-
дального отечественного 
ЖКХ сплошная голов-
ная боль. Они и чай пьют, 
и моются, и зубы чистят 
- расходы воды растут, а 

как их посчитать, если 
в квартире нет счетчи-
ков? И еще гости мусо-
рят, значит, имеет место 
перегруз помоек. Да и 
вообще понаехали, пони-
маешь! Забесплатно!

И тут в просветленных 
мозгах коммунальщиков 
возникла плодотворная 
идея: нехай гости платят! 
Точнее, не они, а за них 
доплачивают за комму-
налку хозяева квартир, к 
которым приехали пого-
стить. Мол, людям такое 
счастье привалило, поче-
му бы не раскошелиться.

Министерство строи-
тельства и жилищно-ком-
мунального хозяйства 
считает, что надо ввести 
двойную оплату за жи-
лищно-коммунальные 
услуги в случае появле-
ния «лишних» жильцов 
в квартирах, в которых 
отсутствуют счетчики. 
Начислять тарифы в 
двойном размере будут 
с момента обнаружения 
«гостей» либо за преды-
дущие три месяца в слу-
чаях, если невозможно 
будет установить, когда 

неучтенные жители по-
явились в квартире. Но 
большой вопрос: как бу-
дут «обнаружены» гости, 
кем и по какому праву?!

Специалист в области 
ЖКХ, директор АНО 
«Организация народно-
го контроля» Наталья 
Чернышева обращает 
внимание: «Собираются 
ли эти обязанности воз-
ложить на участковых, 
будут руководствоваться 
сообщениями от старших 
по подъездам и соседей 
или наймут частных де-
тективов, чтобы следить 
за жителями? Это очень 
странная, даже абсурдная 
инициатива».

Можно себе предста-
вить способы реализа-
ции этой абсурдной ини-
циативы.

Вариант первый - 
участковые. Заняться им 
нечем, с преступностью 
и прочими беспорядками 
у нас тишь да гладь - вот 
пусть и ходят по кварти-
рам, пьют чай с радуш-
ными хозяевами и вы-
являют, в каком шкафу 
гости прячутся.

Вариант второй - что-
то вроде облавы. Много-
квартирный дом оцепля-
ется, чтоб ни один гость 
не ускользнул, и начина-
ются повальные поквар-
тирные обыски. Но для 
этого надо вносить боль-
шие поправки в закон «О 
полиции».

Ну и третье, самое ре-
альное - завербовать по-
больше жильцов каждо-
го дома в информаторы 
(по-простому - в стукачи), 
пусть доносят на соседей 
за какой-нибудь процент 
от двойного тарифа за 
ЖКУ. И будет у нас всех 
веселая жизнь с абсурдом 
на грани фантастики от 
Минстроя России.

Или, к примеру, зашли 
проверяющие в квартиру, 
а там несколько «лиш-
них» - сидят, пироги едят. 
То ли на часок заскочили, 
то ли уже полгода в гостях 
кантуются - как опреде-
лить? Тут уже без детек-
тора лжи не обойтись...

Вот какими уродли-
выми формами может 
обернуться маниакаль-
ное желание коммуналь-
щиков поглубже залезть 
в карман граждан.

Лаврентий Павлов

Авось 
рассосется?
Ситуация в российской эко-
номике стабилизируется, а 
курс рубля вернулся к уров-
ням начала года, заявил 
президент России. По его 
словам, товарные запасы в 
российских торговых сетях 
восстанавливаются и спрос 
пришел в норму.

Вроде бы похоже на правду. Март 
дал некие поводы для оптимизма. 
Ускорился рост нефтегазовых до-
ходов, поступления в казну увеличи-
лись на 413 млрд рублей. 

Но на фоне тотальной атаки за-
падных санкций в РФ на 466 млрд 
рублей выросли и доходы, не свя-
занные с экспортом нефти и газа! 
Правда, сия загадка невелика, се-
рьезную прибавку обеспечил раз-
гул инфляции. Власти называют 
какие-то проценты, хотя после по-
сещения магазинов в уме у граждан 
совсем иные цифры.

Однако главное в другом: сумеет 
ли правительство грамотно распо-
рядиться сверхдоходами I кварта-
ла 2022 года, которые превысили 
20% от плановых и составили более 
1 трлн 426 млрд рублей? 

«С учетом средств федерального 
бюджета на депозитах общий объем 
неиспользуемых средств налогопла-
тельщиков превысил 20 триллионов 
рублей, из которых пресловутый 
ФНБ - более 13 триллионов! - по-
ясняет депутат Госдумы М. Делягин. 
- Даже с учетом заморозки междуна-
родных резервов этих средств с лих-
вой достаточно для решения любых 
хозяйственных задач, включая побе-
ду не только над нищетой, но и над 
бедностью и комплексную модерни-
зацию России».

Благоприятные условия сегод-
ня действительно имеют место. В 
РФ резко ослабло влияние амери-
канской пятой колонны, вследствие 
введенных санкций автоматически 
отменилось бюджетное правило, сво-
ими санкциями Запад фактически 
прекратил вывоз капитала из России. 
Освобожденный от манипулирова-
ния со стороны спекулянтов рубль 
укрепился, а уход западных компаний 
с нашего рынка открывает большие 
возможности импортозамещения.

«Если грамотно воспользоваться 
этими результатами американской 
агрессии, то вместо планируемого 
Вашингтоном падения на 10 процен-
тов ВВП в этом году мы можем по-
лучить 10 процентов его прироста, - 
заявил академик Сергей Глазьев. - Но 
для этого нужно перестраивать всю 
систему управления экономикой, де-
нежно-кредитная политика должна 
стать частью стратегического плани-
рования, а банковская система - рабо-
тать на достижение целей социально-
экономического развития».

Правительство наше, однако, не 
торопится ничего перестраивать. 
Надеется, что все само рассосется?

Павел Максимов

На гостей будут стучать

ЦИФРА НОМЕРА

45300
рублей 

- такую пенсию в среднем хотели бы получать граждане России. 
Это следует из опросов общественного мнения, которые провел сервис 
SuperJob. Самые высокие ожидания - у респондентов с доходом свыше 
80 тыс. рублей (желаемая пенсия - 49 400 рублей) и у опрошенных стар-
ше 45 лет (46 900 рублей), а самые низкие - у россиян с доходом менее 
30 тыс. рублей (38 100 рублей). Достойной пенсией в Москве считают 
50 тыс. рублей, в Петербурге - 47 900 рублей в месяц. На третьем месте 
- Хабаровск, где жители считают достойной пенсию в размере 46 300 
рублей. 

Преемник небезызвестного 
А. Чубайса на посту главы Рос-
нано, войдя в курс дел конторы, 
понял, что вляпался, и послал 
телегу в Генеральную прокура-
туру и Счетную палату, чтобы с 
пристрастием проверили, что за 
годы своего там правления на-
творил «аллерген всея Руси». 
Кому же охота тянуть хомут за 
делишки предшественника?АГ
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Сегодня в торговых 
сетях почти не найти 
товаров, к которым бы 
не прилепилась марка с 
уникальным цифровым 
кодом. А по решению 
правительства подобная 
маркировка к 2024 году 
должна стать сплошной, в 
смысле быть на всем, что 
продается в магазинах. 

Авторы проекта, который 
гордо именуется «Честный 
знак», расхваливают его до-
стоинства. Дескать, увели-
чится собираемость налогов 
и благодаря этому на 1,2% 
возрастет ВВП. Борьба с 
контрафактом обеспечит 
преимущество легальным 
участникам рынка и помо-
жет соответствующим госор-
ганам усилить контроль за 
этим самым рынком - вроде 
как пока его недостаточно.

Критики «Честного зна-
ка» предупреждают, что вве-
дение маркировки потребует 
затрат производителей и тор-
говых точек. Стоимость обо-
рудования для маркировки 
- от 30 тысяч рублей до сотен 
тысяч евро. Также придется 
оплачивать генерацию ко-
дов, существенно усложнится 
документооборот. 

Торговым точкам придется 
купить специальные сканеры, 
а также внедрять онлайн-кас-
сы и системы электронного 
документооборота. Расходы 
одного магазина, торгующе-
го табачными изделиями, для 
применения системы элек-
тронной маркировки сигарет 
будут достигать 50-80 тысяч 
рублей в год. Рассказывают, 
что некий Союз предприятий 
и мастеров индустрии руко-
делия и творчества, члены 

которого выпускают пред-
назначенные для детей кра-
ски, пластилин и настольные 
игры, сделал расчет, во что 
обойдется «Честный знак». 
Оказалось, маркировка од-
ного изделия будет стоить 75 
рублей при его средней от-
пускной цене 86 рублей. И вы-
бирайте: либо сворачивать ра-
боту, либо переходить в серый 
сектор экономики. 

Сама марка стоит всего 
лишь 50 копеек да плюс гри-
венник НДС - куда ж нын-
че без него! - и набегает 60 
опять же всего лишь копеек. 
Прицепить клочок бумажки 
к дорогой шубе - плевое дело, 
но ведь есть и другие товары. 
«Никто пока не делал рас-
чет для продуктов питания и 
напитков, которых ежегод-
но продается в нашей стра-
не порядка 250 миллиардов 
упаковок, - говорит предсе-
датель Союза потребителей 
РФ Петр Шелищ. - Только 
за коды по 60 копеек потре-
бителям придется доплатить 
лишние 150 миллиардов ру-
блей. А за то, чтобы произ-

водители могли их наносить, 
а розничные продавцы - счи-
тывать на кассах, по оценке 
ведущих отраслевых союзов 
поставщиков продтоваров, 
придется доплатить не мень-
шую сумму».

Кому же привалила та-
кая халява? Тут все 
просто и очень по-
нашему. Распоряже-
нием Правитель-
ства РФ оператором 
системы без кон-
курса и прочих фор-
мальностей было 
назначено ООО 
«Оператор-ЦРПТ» 
- дочерняя компания 
ООО «Центр раз-
вития перспектив-
ных технологий». Владельцы 
ЦРПТ - знакомые все лица: 
50% принадлежит структуре 
ООО «Юэсэм технологии», 
подконтрольному Алише-
ру Усманову и его партне-
рам, еще по 25% - АО «Кон-
церн «Автоматика» и ООО 
«Элвис-плюс групп» тоже 
миллиардера Александра Га-
лицкого.

Как видите, многомилли-
ардные потоки путем каби-
нетных переговоров были 
развернуты в нужном на-
правлении и вновь увеличат 
состояния господ олигархов. 
Хотя, по мнению экспер-
тов, польза для экономики 

от копеечной марки - тоже 
копеечная. Сколько бы ни 
проникало на прилавки кон-
трафактных продуктов, Рос-
стат фиксирует: смертность 
от пищевых отравлений и 
инфекций в 2021 году была 
менее 2 человек на миллион 
граждан, что в десятки раз 
меньше среднемирового по-
казателя. Роспотребнадзор 

не видит особой опасности в 
продуктах в ретейле, крайне 
низок и процент проб, вы-
являющих в них не соответ-
ствующие санитарно-эпиде-
миологическим требованиям 
химические вещества.

«Говорят, что введение 
маркировки шуб позволило 
основательно обелить рынок 
меховых изделий. Возможно, 
не стану спорить. Но продо-
вольственный рынок, где не 
менее половины розничного 
оборота обеспечивается тор-
говыми сетями, уже сейчас 
характеризуется высоким 
уровнем легальности, - отме-
чает Петр Шелищ. - И ничто 
не свидетельствует о пользе 
цифровой маркировки в дру-
гих товарных группах. Со-
гласно отчету Счетной пала-
ты РФ, количество выданных 
кодов маркировки для табач-
ной продукции в 2020 году и 

первом квартале 
2021 года состави-
ло 13,7 миллиар-
да штук, а через 
розничные кассы 
за этот период 
провели только 
7,2 миллиарда про-
маркированных 
упаковок. Значит, 
около половины 
промаркирован-
ной продукции 

продали нелегально, и марки 
этому не помешали».

Итак, в сухом остатке - 
рост себестоимости товаров, 
опустошение карманов на-
селения, повышение благо-
состояния олигархов. Благо-
даря наклейке копеечных 
марок, за счет граждан и под 
флагом «Честного знака».

Григорий Алексеев

После введения насильственной маркиров-
ки продуктов потребители не купят, а пред-
приятия не произведут и не продадут про-
дукции на 300 млрд рублей только потому, 
что эти деньги изъяли у граждан в пользу 
тех, кто занимается производством марок с 
кодами. А 300 млрд - это по 2 тысячи рублей 
с каждого российского гражданина.

            ПОД ФЛАГОМ
 «ЧЕСТНОГО ЗНАКА»

К

«Все изменения, которые в природе имеют место, такого суть свойства, что 
ежели в одном месте чего убудет, то в другом - присовокупится». Михайло 
Ломоносов издалека сумел заглянуть и в наше время, коротко и ясно объяснив 
причины высокой урожайности в РФ на всяких миллиардеров и олигархов. При 
сильно беднеющем населении.

На собственном рынке 
продукция российских про-
изводителей одежды занима-
ет максимум 17%. За 30 лет 
дружбы с Западом и выпол-
нения гайдаровского прин-
ципа экономики «зачем нам 
что-то производить, когда 
есть газовая труба? Все ку-
пим за деньги» в России поч-
ти перестали производить не 
только свои ткани, но даже 
свои пуговицы. Кстати, о пу-
говицах... 

- Из-за нарушений произ-
водственных и транспортных 
цепочек могут пострадать 
даже простые отрасли, та-
кие как швейное производ-
ство. Например, пуговицы, 

- рассказывала Набиуллина 
при переутверждении своей 
кандидатуры на посту главы 
ЦБ. - Их много где делают, 
но поиск новых партнеров, 
перестройка логистики мо-
гут занимать до нескольких 
месяцев.

С тканями в России тоже 
беда. В марте из-за неразбери-
хи с долларовыми платежами 
нарушились цепочки поста-
вок хлопка из Узбекистана. 
Из-за отсутствия сырья впол-
не прибыльное предприятие 
«Камышинский текстиль» 
было вынуждено прикрыть 
несколько фирменных мага-
зинов и отправить работни-
ков в вынужденный простой. 

А ведь на раскрутку 
этого бренда трати-
лись миллионы, его 

магазины во многих городах 
и даже в ГУМе на Красной 
площади. Но вот появилась 
новость: «Камышинский тек-
стиль» продолжит работу в 
новых условиях». Сокраще-
ния рабочих мест не произо-
шло и не будет. Менеджеры 
работают над организацией 
новых логистических цепо-
чек. На предприятие уже на-
чали приходить большегру-
зы с хлопком из Казахстана.

Из тканей в России про-
изводят только лен, да и то в 
весьма ограниченных коли-
чествах. Это ткань экологич-
ная, но не очень практичная. 
При нашей скорости жизни 
носить легко мнущуюся льня-

ную одежду, которую нужно 
часто гладить, готовы не все. 
Уцелели некоторые произ-
водства трикотажных поло-
тен, где-то даже открылись 
фабрики. Но их явно недо-
статочно для такой большой 
страны, как Россия. К тому 
же полотно мало произвести, 
нужно его еще и окрасить. 
Требуется создавать целый 
комплекс производств, тесно 
связанных друг с другом.

Шить для себя, как это де-
лали в 80-е и 90-е годы наши 
мамы по выкройкам из не-
мецкого журнала мод Burda, 
снова становится трендом. 
Ведь не секрет, что высокая 
инфляция бьет по кошель-
кам большинства российских 
семей. А носить что-то и оде-
вать детей все равно надо. 
Благо сегодня выкройки из 
той же бессмертной Burda 
без труда можно найти и рас-
печатать в PDF в интернете. 
Еще одним трендом станет 
перешив и «обновление» вы-
шедших из моды вещей в 
ателье. Так что ручная работа 
портних снова будет востре-
бована.

А чтобы не казалось, что 
нам пора уже заворачивать-
ся в дверные коврики и тихо 
ползти на кладбище, ложка 
меда в бочке дегтя: в Ива-
новской области этой весной 

фирма «Родники-Текстиль» 
создаст новое производство 
по выпуску смесовой пряжи 
и тканей со специальными 
свойствами для одежды и 
униформы. Там предусмотре-
но строительство фабрики, 
которая будет производить 
пряжу для производства тка-
ней со специальными свой-
ствами по новым технологи-
ям. На той же площадке еще 
одно российское предприятие 
реализует проект по органи-
зации производства и окра-
ски необработанного трико-
тажного полотна. И третье 
предприятие группы «Родни-
ки» будет заниматься произ-
водством крашеного трико-
тажного полотна.

Планируется создание со-
тен новых рабочих мест. И, 
как обещают организаторы 
проекта, новые ткани для 
создания одежды в России 
начнут производить уже во 
второй половине этого года. 
А талантливых дизайнеров в 
нашей стране хватает.

Хотелось бы, чтобы го-
сударство и частный бизнес 
начали вкладывать деньги в 
реальные производства, в фа-
брики и заводы. Только так 
мы сможем пройти экономи-
ческий кризис быстро и с ми-
нимальными потерями.

Ольга Поплавская

ЧТО БУДЕТ С НАШЕЙ 
«ЛЕГОНЬКОЙ» 
ПРОМЫШЛЕННОСТЬЮ?

А
э
л

Что мы будем носить в скором времени? Этот вопрос 
после ухода более двух десятков зарубежных брендов и 
опустения торговых центров волнует многих россиянок. 
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В мире есть отходы 
гораздо опаснее, 

чем пластик и про-
чие синтетические 
материалы. С каж-
дым годом нарас-
тает объем радио-
активных отходов 

множества разных 
производств, и сот-
ни фирм уже рину-
лись заработать на 

их утилизации.
В США возникла кри-

зисная ситуация, когда 
жители Бостона и ку-
рортных городков мыса 
Кейп-Код вздрогнули 
от намерения компании 
Holtec, занимающейся 
разборкой отслужившей 
свой срок атомной элек-
тростанции, слить мил-
лион галлонов радио-
активной воды прямо в 
залив Кейп-Код. Ликви-
даторы рассчитывают, 
что, растворившись в 
массе вод Атлантики, ра-
диация снизится до без-
опасного уровня.

В мире хватает отжив-
ших свой век реакторов, 
построенных в период 

с 1970 по 1990 год. Их 
хозяева выбирают са-
мый дешевый, простой 
и в то же время опасный 
способ отделаться от 
радиоактивных отходов, 
отправив их в океанское 
плавание. Десятки част-
ных предприятий, пред-
лагающих свои услуги 
по захоронению радио-
активных материалов, 
не дают полной гаран-
тии, что захоронение 
будет соответствовать 
самым строгим нормам 
безопасности.

Утилизаторам нет 
дела до того, что Кейп-
Код - любимое туриста-
ми место для летнего 
отдыха, но как только 
они узнают, что в за-
ливе фиксируется даже 
малейший подъем ра-
диационного фона, они 
сюда больше не при едут 
и никто не будет по-
купать добытые в этих 
краях морепродукты.

В США нет запрета 
на слив радиоактивных 
материалов в прибреж-
ные воды. АЭС в Кейп-
Код за 50 лет своей 
работы не раз сливала 
радиоактивную воду в 
океан. А купавшиеся в 
заливе не предполага-
ли, что подвергаются 
угрозе получить дозу 
радиации. Такой же 
конфликт возник и в 
японской Фукусиме, 
где общественность 
пытается помешать 
сбросить в Тихий океан 
миллион тонн радиоак-
тивной воды из разру-
шенной цунами АЭС, 
где расплавились сра-
зу три реактора. А вот 
в Англии уже давно 
сливают такую воду в 
океан.

Пожалуй, только в 
России еще с советских 
времен радиоактивные 
отходы захоранивают-
ся с предельной тща-

тельностью. При закач-
ке жидких субстанций 
в подземные пласты 
гидрологи учитыва-
ют факторы, которые 
могут повлиять на без-
опасность. Лучше все-
го для такой цели под-
ходят глиняные почвы, 
способные осаждать 
радионуклиды. Нашим 
ученым первым в мире 
удалось разработать и 
применить методику 
осаждения радиоактив-
ной массы на слои пла-
стов и нейтрализовать 
угрозу распростране-
ния радиации с помо-
щью микроорганизмов.

Но все понимают, 
что это временная мера 
и радиация никуда не 
денется. Проблему за-
хоронений оставляют 
решать будущим поко-
лениям, когда лет через 
300 человечество все 
же найдет способ спра-
виться с радиацией.

Западные страте-
ги надеялись, что 
санкции уничтожат 
автомобильную 
индустрию России, 
подсаженную на за-
рубежные комплек-
тующие. Однако 
первый крик о по-
мощи раздался из 
американской штаб-
квартиры компании 
«Форд», которая 
оказалась на грани 
катастрофы.

Компания вложи-
ла огромные деньги на 
переход к производству 
электромобилей. Эти 
машины, и без того неде-
шевые, начали стреми-
тельно дорожать из-за 
резко взмывших вверх 
цен на литий и никель, из 
которых делаются бата-
реи. Продолжает нарас-
тать глобальный кризис 
с нехваткой чипов для 
электроники, которой 
сегодня нашпигованы 
автомобили. «Форд» 
оказался не в состоянии 
запустить в производ-
ство свою главную но-
винку - электромобиль 
пикап F-150. Его назвали 
самой важной машиной 
в 113-летней истории 
компании. Зарезервиро-
вано уже 200 тысяч та-
ких автомобилей.

Пробукcовывают 
«Хонда» и «Фольксва-
ген», не сумевшие вос-
становить линии поста-
вок комплектующих. 

Корпорация «Дженерал 
моторс» объявила о про-
должающемся простое 
трех заводов в США, Ка-
наде и Мексике.

Производители чи-
пов на Тайване не в со-
стоянии удовлетворить 
значительно выросший 
спрос. Сейчас мировые 
автомобильные гиган-
ты оказались в боль-
шой зависимости от 
российского никеля и 
других редких метал-
лов, цены на которые 
могут подскочить до 
неприемлемой величи-
ны, если Россия введет 
ограничения на про-
дажу стратегически 
важного сырья для ба-
тарей, в производство 
которых компании 
вложили десятки мил-
лиардов долларов.

А вот германские 
автомобильные заво-
ды могут прекратить 
существование из-за 
прекращения поставок 
российского газа. Объ-
единения германских 
предпринимателей и 
ведущие профсоюзы 
объявили, что страна 
вступает в деиндустри-
ализацию. Уже сейчас 
цены на энергию вы-
нуждают останавли-
вать производство. Это 
одна из причин, почему 
германский канцлер 
Шольц не решается по-
ставлять на Украину 
германскую бронетех-
нику. В ответ Россия мо-
жет сократить снабже-
ние газом Германии. Не 

будет российского газа 
- остановятся метал-
лургия, производство 
стекла, керамики, хи-
мии. Ведущие герман-
ские экономические 
институты подсчитали, 
что без русского газа 
страна потеряет в 2022 
и 2023 годах минимум 
220 млрд евро, про-
изойдет значительный 
спад производства.

А если отказаться от 
русской нефти, к чему 
сейчас призывает Эм-
мануэль Макрон, ее 
мировая цена станет 
убийственной для Ев-
ропы, при этом Россия 
легко компенсирует 
это сокращение ро-
стом стоимости этого 
незаменимого сырья.

В Словакии со стра-
хом следят, не падает 
ли подача российско-
го газа по украинско-
му газопроводу после 
того, как этот осколок 
распавшейся Чехо-
словакии по требова-
нию своего хозяина 
из США отправил на 
Украину танки и С-300. 

За участие в войне с 
Россией Словакия и 
Чехия могут стать пер-
выми странами, в кото-
рые перестанет постав-
ляться российский газ.

Вдохновленные этой 
ситуацией главные 
н е ф  т е д о б ы в а ю щ и е 
страны стараются вос-
пользоваться украин-
ским кризисом и вы-
жать из США и других 
богатых стран мира 
как можно больше не-
фтедолларов. Араб-
ский мир почувствовал 
слабину США, увязших 
на Украине, и теперь с 
удовольствием мстит 
за зверства американ-
цев и их союзников на 
Ближнем Востоке. Это 
уже привело к усиле-
нию давления на Из-
раиль, где начались 
беспорядки. Арабских 
нефтешейхов вдох-
новляет перспектива 
встать вместе с Кита-
ем во главе мирового 
сообщества и впервые 
получить возможность 
диктовать Западу свои 
требования.

Америка 
может кинуть 
Европу
Европа может столкнуться с ситуа-
цией, когда администрация Белого 
дома утратит интерес к украинско-
му кризису и переключит внимание 
на внутренние проблемы.

Судя по всему, простые американцы не 
желают больше слышать о затерявшейся 
в диких «сибирских степях» Украине и тре-
буют от президента спасать свою страну от 
инфляции и роста цен на энергию и горючее.

Европейская колония США ждет разъ-
яснений, но в ответ получает только обе-
щание помочь в обеспечении энергоре-
сурсами. В Брюсселе очень озабочены 
возможным крахом администрации Байде-
на. Самое страшное - остаться один на один 
в борьбе с Россией.

Politico пишет, что Белый дом обеспо-
коен опросами, показывающими падение 
рейтинга президента, люди обвинили его в 
том, что он не чувствует боли своего наро-
да. Правящая партия демократов быстро 
теряет поддержку. Растет популярность тех 
немногих СМИ, которые критикуют дей-
ствия власти. Эксперты Демократической 
партии признают, что избиратели устали 
от Украины и спрашивают, почему мы от-
правляем деньги за границу. Байден до сих 
пор не объяснил, как намерен бороться с 
инфляцией. Сейчас помощники президен-
та пытаются привлечь его внимание к до-
машним делам, чем ему явно не хочется 
заниматься.

Для того чтобы остановить инфляцию 
и кризис в энергетике, Байден должен от-
менить антироссийские санкции, ведущие 
Запад к финансовой катастрофе. Но разве 
может он отказаться от дела всей его жиз-
ни - войны с Россией? А вот американцы 
больше не хотят слушать его похвальбы 
о том, как он сплотил весь мир в борьбе с 
Путиным.

Люди с возмущением спрашивают, знают 
ли в Пентагоне, куда девается американ-
ское оружие, поставляемое на Украину, где 
оно проваливается как в черную дыру, а за-
тем всплывает в руках бойцов армий Дон-
басса. CNN приводит признание источника 
в американский разведке о том, что они не 
имеют понятия, что происходит с американ-
скими системами вооружений, как только 
они попадают в руки украинцам.

В Пентагоне признают, что в их распо-
ряжении нет данных о реальных потерях 
Украины, которые скрываются Киевом. 
Больше всего американцы обеспокоены, 
что не в те руки могут попасть системы 
дронов Switchblade. «Мы не ведем учет их 
применения и не знаем, где они находятся. 
Возможно, мы никогда не узнаем, как они 
ими воспользовались», - признали в Пента-
гоне. В США учитывают вероятность того, 
что часть из направленных Украине воору-
жений окажется на черном рынке.

Материалы подготовил Николай Иванов

Радиоактивная помойка 
разрастается

Не с той страной связались
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Первоначально по-
лиция предположила, 
что их убил сам Про-
тосеня, после чего по-
кончил с собой. Однако 
следствие выявило ряд 
обстоятельств, указы-
вающих на то, что чле-
ны семьи могли стать 
жертвами неизвестного 
убийцы. Не наш-
ли никакой пред-
смертной записки, 
и на орудиях убий-
ства не оказалось 
отпечатков паль-
цев. На Протосене 
не было никаких 
следов крови, чего 
ему трудно было бы 
избежать при столь 
кровавом убийстве. 
Однако в одной из 
комнат лежали про-
питанные кровью 
носки. Предполага-
ется, что убийца ис-
пользовал их в каче-
стве перчаток, чтобы 
не оставить отпечатков 
пальцев на месте пре-
ступления. 

Семь лет Протосеня 
проработал заместите-
лем председателя сове-
та директоров газовой 
компании «Новатэк». 
Его состояние оцени-
валось в 440 миллионов 
евро, часть своих акти-
вов он хранил в лаби-
ринтах офшорной ком-
пании на Кипре. Его 
семья постоянно жила 
во Франции, а приез-
жала отдыхать на свою 
испанскую виллу. Они 
не скрывали своего бо-
гатства, с радостью рас-
сказывали в соцсетях 
о роскошных путеше-
ствиях, наслаждались 
игрой в гольф, их жизнь 
казалась идиллией...

А всего лишь за день 
до этой трагедии в элит-
ной московской кварти-

ре полиция нашла тела 
бывшего вице-прези-
дента Газпромбанка 
Владислава Аваева, его 
жены и дочери. Ранее 
Аваев руководил од-

ним из департаментов в 
президентской админи-
страции. 

Все трое были уби-
ты из пистолета 
Аваева, он дер-
жал это оружие 

в своей руке. 
51-летний Ава-
ев владел еще и 

строительной ком-
панией. По одной 

из версий он убил 
супругу за то, что она 
изменила ему с его шо-
фером. В квартире, по-
хожей на дворец, были 
найдены 13 единиц ору-
жия. Соседи рассказали, 
что слышали выстрелы 
и женские крики. Зна-
комые семьи говорят, 
что у Аваева не было 
никаких причин для са-
моубийства. Этот очень 
умный и очень богатый 
человек просто не мог 
никого убить.

Ранее нашли мерт -
выми двух топ-менед-
жеров Газпрома - 

Л е о н и д а 
Ш у л ь м а н а , 
вскрывшего 
себе вены, и 
А л е к с а н д р а 
Т ю л я к о в а , 
найденного по-
весившимся в 
своем гараже в 
корпоративном 
дачном поселке. 
Он руководил 
Единым расчет-
ным центром 
Газпрома, фак-
тически являясь 

казначеем этой мега-
компании. Получается, 
Протосеню, Аваева и 
Тюлякова объединяет 
управление денежными 
массивами.

Давно известно, что 
большие деньги способ-
ны сводить их облада-
телей с ума, особенно 
если это амбициозные 
самоуверенные люди, 

которые не терпят, 
когда им перечат, 
да еще если это де-
лают близкие люди. 
Любая неудача для 
них выглядит ката-
строфой. 

Но еще никогда в 
России не наблюда-
лось такого вырази-

тельного ряда стран-
ных самоубийств - или 
убийств? - за столь 
короткий период вре-
мени. Как правило, 
российские магнаты 
очень редко решаются 
добровольно уйти из 
жизни. Впрочем, не ис-
ключено, что газовики 
действительно покон-
чили с собой и своими 
семьями на фоне веду-
щегося спецслужбами 
расследования воров-
ских махинаций в осо-
бо крупных размерах. 
Сообщается, что след-
ствие рассматривает 
все версии.

На вилле в испанском курортном городке 
Льорет-де-Мар полиция обнаружила 
повешенным бывшего главного бухгалтера 
газовой компании «Новатэк» 55-летнего 
мультимиллионера Сергея Протосеню. 
В доме были найдены тела его жены и 
дочери, раскромсанные топором и ножом...

ОЛИГАРХОВ
СМЕРТИСМЕРТИ

Таинственные 

российских

Торговля процве-
тала, союз олигархов 
оставался нерушимым. 
Украинские предпри-
ниматели находили 
пути зарабатывать на 
стране, объявленной 
Киевом главным вра-
гом, с которым вроде 
бы велась война.

А когда началась 
специальная операция, 
Российская армия подо-
зрительно долго ждала 
приказа уничтожить 
украинские нефтепере-
рабатывающие заводы 
и не спешила разру-
шать украинскую же-
лезнодорожную сеть, 
по которой катились 
на Восток воинские 
эшелоны. Возникало 
подозрение, не просма-
триваются ли в этом 
интересы влиятельных 
беспринципных и алч-
ных олигархических 
групп.

Военный преступ-
ник, бывший прези-
дент Украины Петр 
Порошенко, как из-
вестно, посылает в 
адрес Москвы страш-
ные проклятия, при-
зывая презираемый 
им народ умирать за 
нацистский режим, 
но продолжает под-
рабатывать в России. 
Порошенко подозре-
вается в деловых свя-
зях с москалями. Его 
конфетная фабрика 
находится под арестом 
российских властей, 
а сладости «Рошен» 
могут поставляться к 
нам только в виде кон-
трабанды. Например, 
20 тонн порошенков-
ских сладостей недав-
но были задержаны на 
таможне на границе с 
Казахстаном. 

А кроме того, экс-
перты обратили вни-
мание на странности 
в деятельности ком-
пании «Бургер Кинг», 
все еще работающей 
в России в виде фран-
шизы материнской ка-

надской фирмы. Ее ру-
ководство объяснило 
такое пренебрежение 
санкционным режи-
мом сложными юриди-
ческими отношениями 
с партнерами по рос-
сийскому бизнесу. Так 
вот, крупнейшим акци-
онером «Бургер Кинг» 
стала зарегистрирован-
ная на Кипре компания, 
связанная, по данным 
РБК, с фирмой двух 
украинских финанси-
стов, которых еще на-
зывают «банкирами 
Порошен-
ко». Имен-
но они 
управляют 
активами 
б ы в ш е г о 
президен-
та. 

Другой крупней-
ший украинский оли-
гарх Ринат Ахметов 
сильно обеднел. Он 
лишился мариуполь-
ских завода Ильича и 
«Азовстали» и скоро 
потеряет остальные 
предприятия. Ахметов 
изначально поддержи-
вал нацистов из «Азо-
ва» в Мариуполе, это 
подразделение хладно-
кровных убийц полу-
чало от олигарха все 
необходимое для бое-
вых действий и в своей 
экипировке намного 
превосходило воевав-
шую там же украин-
скую морскую пехоту. 
Теперь же он грозит по-
требовать возмещения 
Россией нанесенного 
ему ущерба. Зато на 
территории России на 

него трудится ростов-
ская шахта «Обухов-
ская», где недавно за-
валило трех горняков 
из-за пренебрежения 
руководством пред-
приятия правилами 
безопасности. По дан-
ным информационно-
го агентства «Регнум», 
АО «Шахтоуправле-
ние «Обуховская» на 
конец 2020 года при-
надлежало офшорной 
кипрской компании, а 
весь совет директоров 
находился в Киеве. В 

России Ахметов через 
подставных лиц может 
владеть минимум тре-
мя угледобывающими 
компаниями. 

Олигархам нет дела 
до нацистов и издева-
тельств над мирным 
населением, главное 
- деньги. Российские 
олигархи владели на 
Украине множеством 
крупных промыш-
ленных предприятий. 
Так, РУСАЛ получал 
сырье с Николаевско-
го глиноземного заво-
да. И только 1 марта 
было объявлено, что 
РУСАЛ остановил ра-
боту этого предпри-
ятия из-за, как было 
сказано, проблем и за-
труднений в перевоз-
ках по Черному морю.
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Подготовил Николай Иванов

НИЧЕГО ЛИЧНОГО. 

В годы позорных Минских 
соглашений, когда территория 
Донбасса находилась под 
постоянными обстрелами 
нацистских боевиков, на Украину 
продолжали поступать из России 
и Белоруссии горючее и прочие 
стратегически важные материалы.

Ринат Ахметов
и игроки ФК «Шахтер»

Активист в маске 
Петра Порошенко

ТОЛЬКО 
ДЕНЬГИ

Александр Тюляков
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В народе уже гуляет 
грустная шутка: «Капуста 

дорожает быстрее дол-
лара и евро. Давайте по-

ручим ЦБ контролировать 
курс капусты». Такими 

темпами обычный борщ 
скоро станет деликате-

сом для богатых.

К концу года 
в России обещают 
инфляцию 20%

Инфляция в России замед-
ляется, заявил министр эконо-
мического развития Максим 
Решетников. «За неделю со 2 
по 8 апреля цены выросли на 
0,66 процента. Напомню, в на-
чале марта цены повышались 
темпом более двух процен-
тов в неделю», - сказал он. А 
рубль торгуется в пределах 80 
рублей за 1 доллар, это цены 
биржи начала февраля.

Но несмотря на укрепление 
национальной валюты, цены 
на самые популярные и про-
стые продукты опять вырос-
ли! Понятно, что в условиях 
санкций и запрета поставок 
импорта из многих стран в 
России дорожают автомоби-
ли, зубные протезы и силико-
новые импланты. Но почему 
вдруг золотыми стали отече-
ственные сахар, картошка, 
морковка, капуста и лук?!

1 килограмм капусты сто-
ит уже 110 рублей. Даже 
эквадорские бананы, кото-
рые из-за санкций не могут в 
нужном количестве в страну 
завезти, и то стоят дешевле. 
Картошка в разных сетевых 
магазинах - от 45 до 59 рублей 
за 1 килограмм. Морковка 
подорожала с 35 рублей до 60-
70. Бутылка самого дешевого 
подсолнечного масла (а Рос-

сия его не закупает, наоборот, 
продает на экспорт) стоит 
дороже 100 рублей. Старая 
русская присказка «переби-
ваемся с каши на кашу» уже 
свидетельствует не о край-
ней бедности, а, скорее, о за-
житочности: цены на крупы 
тоже взлетели до небес.

Заметно возросшей про-
дуктовой инфляцией озабо-
тился и президент страны. На 
недавнем совещании Влади-
мир Путин сказал, что за по-
следние полтора месяца по-
требительские цены в России 
заметно выросли - на 9,4%, а в 
годовом выражении на 8 апре-
ля инфляция составила 17,5%. 
Кабмин пытается выправить 
ситуацию, объявив о создании 
в России оптовых продоволь-
ственных рынков. Но все же 
почему так взлетели цены на 
самые простые российские 
продукты?

Спекулянты, 
логистика, импорт

Конечно, полки в наших 
магазинах полные. Но цены 

на сахар после искусственно 
созданного дефицита так и не 
вернулись на прежнее место. 
«Сладкая жизнь» подорожа-
ла даже не на 10%, а на все 
40%. В ситуацию вмешалась 
ФАС. Антимонопольное ве-
домство разослало крупней-
шим ретейлерам предупреж-
дение не задирать цены. Но 
куда там!

Коммерсанты ссылаются 
на повышение отпускных 
цен у заводов-поставщиков. 
Почему там выросли цены 
на сахар, это же отечествен-
ный продукт, совершенно 
непонятно. «Ашан», «Маг-
нит» и «О’кей» отказались 
от ранее взятых на себя обя-
зательств по ограничению 
наценки в пределах 5% на 
социально значимые това-
ры. Никаких санкций к ним 
применять никто не будет, 
поскольку эти договоренно-
сти носили джентльменский 
характер.

В то время как парни-
ковые огурцы и помидоры 
ненамного, но все же поде-
шевели, овощи открытого 

грунта, они же овощи бор-
щевого набора, бьют все це-
новые рекорды. Таких цен на 
привычные овощи в России 
не было никогда! Ретейлеры 
снова разводят руками и объ-
ясняют: весна, а к этому вре-
мени свои овощи открытого 
грунта в России заканчива-
ются и начинают продавать 
привозные. Это овощи из 
Турции, Египта, Узбекистана. 
Они санкции против России 
не поддерживают. 

Эта беда лечится только 
новым урожаем. Однако и 
он наверняка будет очень до-
рогим. Фермеры предупреж-
дают: из-за подорожания се-
мян цены на овощи нового 
урожая будут как минимум 
на 10-20% дороже даже тех, 
что мы видим сейчас в мага-
зинах.

Еще один повод для подо-
рожания овощей - сельхоз-
техника. Есть специальные 
комбайны для уборки кор-
неплодов, но в России их не 
производят. А из-за того, что 
детали к импортной технике 
заменить нечем, овощи по-

дорожают еще на несколько 
пунктов.

Есть ли свет в конце 
тоннеля?

Как объявила глава ЦБ 
Эльвира Набиуллина, искус-
ственно сдерживать инфля-
цию ее ведомство не соби-
рается. А госрегулирование 
цен, мол, уже приводило к 
пустым полкам в Советском 
Союзе. Набиуллина также 
отметила, что на складских 
запасах Россия может жить 
еще 3-4 месяца. Это значит, 
что к середине августа - на-
чалу сентября будет еще 
один виток повышения цен и, 
возможно, дефицит каких-то 
товаров, которые на складах 
просто закончатся.

Что же делать? Кажется, 
пора окончательно забыть о 
всяких ВТО, глобализации и 
экономических связях с Евро-
пой. Нет, это не значит, что те-
перь России остался один путь 
- на Восток. Стране нужно сде-
лать собственную экономику 
самодостаточной, а не надеять-
ся купить все, что сами не про-
изводим, в Китае. Для этого у 
нас есть все необходимое.

А чтобы экономика разви-
валась и продукты дешевели, 
нужно сделать, казалось бы, 
очевидные вещи. Во-первых, 
дать производителям и агра-
риям долгие дешевые креди-
ты, чтобы они могли закупать 
спецтехнику и все, что нужно 
для работы. Во-вторых, сни-
зить налоги, чтобы у людей 
деньги появились и они по-
шли покупать. И, наконец, 
сделать так, чтобы произво-
дить товары и продукты в 
нашей стране стало выгодно. 
Этого не было с момента соз-
дания новой России.

Ольга Поплавская
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Как заявил спикер Госдумы 
Вячеслав Володин, регионы 
обеспечены приютами для 
животных только на четверть. 
«Основная проблема нехват-
ки приютов - недостаточное 
финансирование», - отметил 
он. Привлечь частных инве-
сторов к их строительству 
можно было бы через согла-
шения о государственно-част-
ном партнерстве, однако ни 
органы государственной вла-
сти, ни муниципалитеты пока 
не имеют права заключать та-
кие соглашения. Именно эту 
проблему и должен решить 
новый закон.

Один из авторов докумен-
та Владимир Бурматов при-
вел примеры, когда крупные 
компании уже строят при-
юты. Однако такие порывы, 
как правило, упираются в 
различные сложности, на-
пример, с получением участ-
ка под вольеры. «Львиная 
доля стоимости строитель-
ства, иногда до трех четвер-
тей от общей цены такого 
приюта, - это цена земли и 
подведения коммуникаций. 
А эти объекты обычно на-
ходятся не в центре города и 
даже не на окраине, а где-то 
на отшибе, а тянуть комму-

никации очень дорого», - по-
яснил Бурматов.

Механизм государствен-
но-частного партнерства 
позволит муниципалитетам 
выделять земли под приюты 
по упрощенной процедуре и 
подводить коммуникации, а 
бизнесу, который будет вкла-
дываться в строительство, 
- снизить расходы на такие 
проекты. Государство, по мне-
нию авторов закона, тоже 
существенно сэкономит, по-
тому что сотрудничество с 
предпринимателями позво-
лит строить приюты не толь-
ко на региональные средства, 
но и на частные.

Разумеется, в данном слу-
чае речь идет о приютах, 
определенных Федеральным 
законом «Об ответственном 
обращении с животными». 
Документ предъявляет к ним 
целый список требований. 
Прежде всего они могут на-
ходиться только в специально 
предназначенных для этого 
зданиях, строениях или соору-
жениях.

Суровые капиталистиче-
ские будни приучили нас к 
тому, что предприниматель, 
который вкладывается в 
какой-то проект, всегда ставит 
своей главной целью - полу-
чение дохода и возврат инве-

стиций. Какой же смысл для 
него давать деньги на приюты 
для собак и кошек? Бурматов 
объяснил, что для бизнеса это 
не будет благотворительно-
стью. Предприниматели бу-
дут участвовать в конкурсах и 
получать контракты на отлов, 
содержание, стерилизацию 
и вакцинацию безнадзорных 
животных. Не секрет, что му-
ниципальные контракты в 
крупных городах на эти цели 
стоят немалых денег, однако 
до последнего времени эти 
средства просто разворовы-
вали. Если навести порядок, 
то, вполне возможно, здесь 
найдется работа и для чест-

ного бизнеса. Кроме того, за-
конодательство не запрещает 
приютам оказывать допол-
нительные платные услуги, 
например брать домашних 
питомцев на временную пере-
держку, открывать ветеринар-
ные кабинеты.

В связи с этим депутаты 
высказали опасение, не полу-
чится ли так, что бизнесмены, 
желая как можно быстрее 
вернуть вложенные деньги, 
поднимут расценки на со-
держание собак. По мнению 
авторов закона, все должно 
быть наоборот - контракты 
получат именно те предпри-
ниматели, которые предло-
жат приемлемую цену и до-
стойный перечень услуг.

Наши читатели, наверное, 
помнят, что после резонанс-
ных нападений бездомных 
собак на людей в Госдуме 
создали рабочую группу, ко-
торая должна выработать 
законодательные предложе-
ния, направленные на защи-
ту граждан. Законопроект о 
строительстве приютов с по-
мощью бизнеса предложили 
именно как один из способов 
очистить улицы от бродячих 
животных.

Степан Калаушенко

РУБЛЬ УКРЕПИЛСЯ, 
А ПРОДУКТЫ 
ДОРОЖАЮТ. 

СПАСЕМ БРОДЯЧИХ 
ЖИВОТНЫХ!

В Госдуме в первом чтении принят за-
кон, который позволит привлечь инве-

сторов к строительству приютов для 
животных с помощью механизма госу-

дарственно-частного партнерства.

ПОЧЕМУ?
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В России к лету пред-
ложили отменить 
платежи в системе 
«Платон». Соответ-
ствующая инициатива 
внесена в Госдуму. 
Инициаторами еще 
в марте выступили 
грузоперевозчики 
России.

Дальнобойщики в послед-
нее время из-за санкций и 
действий так называемых 
недружественных стран тер-
пят колоссальные убытки. То 
Литва устроит гигантскую 
пробку из российских грузо-
виков на своей территории в 
попытках блокировать 
Калининград и по мак-
симуму насолить Рос-
сии, то Финляндия вы-
ставит вон более 60 фур 
российских и белорус-
ских дальнобойщиков, 
не позволяя им делать 
свою работу в рамках 
ранее заключенных 
контрактов. На этом 
фоне в ряде регионов 
РФ грузовые компании 
были вынуждены от-
править в неоплачива-
емые отпуска или даже 
начать сокращения во-
дителей-дальнобойщиков.

Меняется из-за геополи-
тики и логистика доставки 
товаров. Удлиняется «пле-
чо», то есть путь грузопе-
ревозок становится более 
длинным, тратится больше 
топлива. Между тем про-
дукты в супермаркеты за-
возятся именно фурами. И 
дополнительные расходы 
грузоперевозчиков в итоге 
лягут на плечи обычных по-
купателей в «Пятерочках», 

«Магнитах» и прочих сете-
вых магазинах.

Поэтому Госдума РФ пла-
нирует подготовить проект 
закона об отмене взимания 

платы за проезд грузовиков 
массой более 12 тонн по фе-
деральным дорогам общего 
пользования в госсистеме 
«Платон». В электронной 
базе данных парламента 
уже размещен соответству-
ющий законопроект. Эта 
мера позволит сократить 
расходы грузоперевозчиков 
на проезд по платным доро-
гам и тем самым удешевить 
конечную стоимость про-
дуктов в супермаркетах.

«Снижение издержек 
перевозчиков облегчит со-
хранение и возобновление 
логистических цепочек, 
что позволит российской 

экономике быстрее 
оправиться от санк-
ционного давления 
и разрыва междуна-
родных хозяйствен-
ных связей. Отмена 
системы по взима-
нию платы за проезд 
большегрузных ав-
томобилей «Платон» 
в первую очередь 
снизит издержки на 
т р а н с п о р т и р о в к у 
продуктов питания, 
а значит, будет спо-
собствовать сдержи-
ванию роста цен на 

продовольствие и облегчит 
его поставки в российские 
регионы», - говорится в по-

яснительной записке к зако-
нопроекту.

В срок до 18 мая думский 
комитет по бюджету и на-
логам соберет предложения 
и замечания по инициативе 
и к июню этого года подго-
товит ее для рассмотрения в 
первом чтении.

Надо сказать, что такое 
положение дел не устраива-
ет, конечно, тех, кто полу-
чает с «Платона» прибыль. 
Оператором госсистемы 
«Платон» является ООО «РТ-
инвест транспортные систе-
мы» (РТИТС). По данным 
ЕГРЮЛ, 50% компании при-
надлежат «РТ-инвест», 23,5% 
- Игорю Ротенбергу, 19% - 
Андрею Шипелову и остав-
шиеся 7,5% - гендиректору 
РТИТС Антону Замкову. Сре-
ди совладельцев «РТ-инвест» 
- Шипелов через компанию 

«Царицын капитал» (35%) 
и госкорпорация «Ростех» 
(25,1%). Оставшиеся 39,99% 
у председателя совета дирек-
торов «РТ-инвеста» - бывше-
го заместителя гендиректора 
Ростеха Сергея Скворцова.
То есть люди все солидные. 
Как мы все помним, компа-
ния Ротенберга помогала 
строить Крымский мост.

Аргументы против от-
мены платежей «Платона» 
тоже приводят резонные: с 
начала работы «Платон» со-
брал для Федерального до-
рожного фонда 175,4 млрд 
рублей, в том числе штрафы 
от Ространснадзора с не-
плательщиков. Эти деньги 
расходуются на строитель-
ство и ремонт федеральных 
дорог. И ранее, несмотря на 
протесты дальнобойщиков 
и аргументы транспортных 
компаний, в Минтрансе Рос-
сии заявляли, что платежи 
в системе «Платон» некри-
тично сказываются на ав-
топеревозках. Теперь уже, 
видимо, критично. Ситуация 
изменилась. А подорожа-
ние продуктов сильно бьет 
по кошелькам простых рос-
сиян.

Ольга Поплавская

В марте Ассоциация междуна-
родных автомобильных пере-
возчиков попросила ввести двух-
летний мораторий на платежи в 
системе «Платон». Еще раньше 
отметились акциями протеста 
против «Платона» российские 
дальнобойщики, устроив замед-
ление движения в рамках акций 
«Улитка» в разных регионах 
страны.

«ПЛАТОН» НАМ ДРУГ, 
НО ДЕНЕЖКИ ДОРОЖЕ

«Платон» - государственная система взимания платы 
c большегрузов массой свыше 12 тонн для возмеще-
ния вреда, причиняемого ими федеральным автодо-
рогам. Она начала работать с 2015 года. Расчет про-
изводится в зависимости от фактического пробега. 
С 1 февраля 2022 года размер платы составляет 
2,54 рубля за 1 километр пробега.

Минздрав разработал 
список заболеваний 

и состояний, которые 
позволят врачам ле-

чить препаратами даже 
возрастные группы, не 

указанные в инструкци-
ях к лекарствам. Что это 

означает?

Использование лекар-
ственных средств по пока-
заниям, не упомянутым в 
инструкции по применению, 
называют терапией вне ин-
струкции, или офф-лейбл 
(от англ. off - «за предела-
ми» и label - «инструкция, 
этикетка»), - применение ле-
карственных средств по по-
казаниям, не утвержденным 
государственными регули-
рующими органами и/или не 
упомянутым в инструкции по 
применению. Это вполне до-
пустимая в медицине разных 
стран практика.

Еще в апреле прошлого 
года 32 общественные и паци-
ентские организации России 
обратились к правительству 
с просьбой урегулировать 
давно назревший вопрос при-
менения препаратов, кото-
рые могли бы назначаться 
в обход инструкции к ним. 

В открытом письме гово-
рилось, что в инструкциях к 
ряду эффективных лекарств 
для лечения онкологии, ге-
матологии, а также приме-
няемых в терапии орфанных 
(редких) заболеваний, как 
правило, за скобки выносятся 
беременные, дети и пожилые 
граждане, поскольку клини-
ческие исследования по этим 
группам фармкомпании не 
проводят. Другими словами, 
некое лекарство есть в при-
роде и успешно применяется, 

но только не в отношении 
определенных групп паци-
ентов. Подобное положение 
вещей приводит к тому, что 
60-80% больных не получа-
ют необходимые препараты, 
которые могут уменьшить их 
боли и даже спасти.

Для спасения маленьких па-
циентов детские онкоцентры 
умудряются сегодня в обход 
инструкций все же применять 
противоопухолевые препа-
раты, но только с одобрения 
родителей и по решению вра-
чебной комиссии. Однако в 
докладе Рос здравнадзора от-
мечается, что за год в среднем 
выявляется порядка 80 случа-
ев нерассмотрения врачебной 
комиссией вопросов назна-
чения лекарственных препа-
ратов вне инструкции. Врачи 
понимают, что, нарушив стан-
дарты оказания медпомощи, 
больному-то они помогут, но 
за терапию, выходящую за 
рамки листка-вкладыша к 

лекарству, могут нарваться на 
штрафы Фонда обязательно-
го медицинского страхования, 
который пристально следит 
за соблюдением правил, а за 
их нарушение наказывает ру-
блем. Получается, врач либо 
лечит человека офф-лейбл 
на свой страх и риск, либо по-
зволяет ему мучиться и стра-
дать, но зато точно следует 
инструкции к лекарству.

Депутаты Госдумы взялись 
исправить коллизию между 
клиническими рекомендаци-
ями и медицинскими стандар-
тами и предложили внести в 
закон «Об основах охраны 
здоровья граждан в РФ» ряд 
изменений. Изначально речь 
шла о том, чтобы официаль-
но разрешить терапию офф-
лейбл для онкологических и 
гематологических заболева-
ний. Но в конечном варианте 
документа речь идет также 
о других жизнеугрожающих 
и хронических заболеваниях. 

Президент подписал закон, 
по которому с 1 июля 2022 
года перечень заболеваний 
или состояний, при которых 
допускается применение ле-
карства в соответствии с по-
казателями, не указанными в 
инструкции по его примене-
нию, устанавливается Прави-
тельством РФ.

А в начале апреля Мин-
здрав вынес на обсуждение 
проект постановления пра-
вительства со списком за-
болеваний и состояний, при 
которых допускается приме-
нение терапии препаратами 
вне инструкции. В перечне 
21 позиция. Когда он будет 
утвержден, препараты офф-
лейбл приобретут правовой 
статус для их использования 
в рамках ОМС и тысячи лю-
дей смогут получить лекар-
ства, прежде недоступные 
из-за ограничений фармпро-
изводителей.

Елена Хакимова

ОТКЛОНЯТЬСЯ ОТ СТАНДАРТОВ 
РАЗРЕШАТ ПО ЗАКОНУ
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Четыре года назад в 
Химках начал работать 

приют «Теплый прием». 
За это время он дал воз-

можность вернуться к 
нормальной жизни более 
700 людям, оказавшимся 

в сложной ситуации. Но 
сегодня будущее само-

го благотворительного 
заведения под вопросом. 

Если власти не помо-
гут «Теплому приему» с 
помещением, с августа 

приют для бездомных не 
сможет выполнять свою 

милосердную миссию.

Обретая жизненные 
ориентиры

«Теплый прием» на 70 чело-
век открыл в промзоне Химок 
православный волонтер Илья 
Кусков. В 23 года выпускник 
МГУ решил уйти из науки и 
полностью посвятить себя ока-
занию помощи людям, остав-
шимся без жилья и средств к 
существованию. Сначала мо-
лодой человек раздавал еду 
бездомным в «Автобусе мило-
сердия», потом работал в цен-
тре социальной реабилитации 
«Ангар спасения», а в 2018 году 
основал свой благотворитель-
ный центр. «Теплый прием» 
разместился в трехэтажном 
здании, которое волонтерам 
предоставил один из предпри-
нимателей.

На первом этаже построй-
ки Илья и его команда обо-
рудовали санпропускник, 
карантин и отделение для 
инвалидов, на втором - жен-
ское отделение, медицинскую 
службу и администрацию, на 
третьем - мужское отделение 
и столовую.

Оставшимся без жилья, 
документов и денег людям в 
«Теплом приеме» помогают 
восстановить паспорт, полис 
ОМС, СНИЛС и ИНН, полу-
чить юридическую и психо-
логическую помощь.

Сама реабилитация рас-
считана примерно на три 
месяца. Перед тем как отпра-
виться на обязательный двух-
недельный карантин, благо-

получателей, как называют в 
приюте его обитателей, осма-
тривают врачи и, если необ-
ходимо, назначают рекомен-
дации по лечению. Спустя 14 
дней постояльцев размещают 
в жилых шестиместных ком-
натах, расписывают для них 
программы реабилитации и 
кормят четыре раза в день. 
Спиртное здесь под строжай-
шим запретом. Нарушивших 
сухой закон без разговоров 
«отчисляют» из рядов благо-
получателей.

- Мы готовы взять к себе 
только тех, у кого есть жела-
ние выбраться с улицы, - объ-
ясняет Илья Кусков. - Главная 
наша задача - предоставить че-
ловеку, попавшему в беду, вре-
менное пристанище, где мож-
но отдохнуть, прийти в себя и 
реализовать планы на буду-
щее. У всех все индивидуально, 
но примерно месяца через три 
наши замотивированные подо-
печные находят работу и, пока 
не получили первую-вторую 
зарплату, живут в нашем соци-
альном центре.

Предоставляя 
возможности

Психологи и социологи 
считают, что жизнь на улице 
наносит серьезную психологи-
ческую травму человеку. Сни-
женная самооценка, комплекс 
вины, одиночество, постоян-
ная агрессия вокруг, необходи-

мость все время защищаться 
и выживать меняют челове-
ка. Отсюда и потребность в 
алкоголе. Многие, конечно, 
из-за него как раз и оказыва-
ются под открытым небом, но 
даже те, кто не был склонен 
к употреблению спиртного, 
очутившись на улице, начи-
нают снимать стресс с его по-
мощью, что еще больше усу-
губляет и без того незавидное 
положение.

- Внешняя среда, в кото-
рой находятся бездомные, не 
способствует изменениям, а, 
наоборот, делает все, чтобы 
они не произошли, поэтому 
вопрос реабилитации сло-
жен, ведь у некоторых бродяг 
внутри как будто останавли-
ваются движение и потреб-
ность что-то менять в жизни, 
- говорит руководитель «Те-
плого приема». - В нашем по-
нимании реабилитация - это 
возвращение человека в об-
щество и возможность трудо-
устройства. Сами мы никакой 
работы не предлагаем, ее у 
нас нет, но мы предоставляем 
условия для того, чтобы люди, 
придя в себя и отогревшись от 
агрессивной атмосферы, в ко-
торой они находились, нашли 
себе применение.

Если человек не может най-
ти работу, значит, он и не хочет 
работать, считают в приюте. С 
такими людьми его сотрудни-
ки расторгают договоры. Но 
если человек старается, а у 

него что-то не получается по 
объективным причинам, до-
говор продлевается.

К слову, в «Теплом приеме», 
кроме программы по трудо-
устройству работоспособных 
постояльцев есть еще про-
грамма по уходу за престаре-
лыми (их с помощью соцслужб 
устраивают на постоянное 
проживание в различные гос-
учреждения), а также програм-
ма для бездомных инвалидов 
после операций и травм. 

Миссия выполнима?
Восстанавливается в при-

юте Александр из ЛНР. Вер-
нуться на родину сейчас он не 
может - неподходящее время, 
да и здоровье не позволяет:

- В 2017 году я уехал из 
Первомайского. Работал в 
России вахтовым методом, 
но всегда в сырости. Ноги 
от этого все время опухали, 
а когда пришел в больницу, 
было уже поздно. Пришлось 
ампутировать обе ноги.

Другой благополучатель 
Александр уверен, что в при-
юте делают большое дело:

- Я сейчас работаю без вы-
ходных. Подзаработаю денег 
и поеду жить в Дмитров. Мне 
там понравилось.

Два Александра - одни из 
сотен обитателей «Теплого 
приема», которым православ-
ные волонтеры за четыре 
года помогли обрести веру в 
себя, но сегодня уже самому 
приюту нужна помощь. В ян-
варе в приют пришло письмо, 
в котором черным по белому 
сказано: здание по адресу: Ва-
шутинское шоссе, д. 1, корп. 
2-3, надо освободить к августу.

- Бывший владелец поме-
щения обанкротился, передал 
его другим лицам, а новый за-
явил, что продлевать с нами 
договор аренды не намерен,  
- рассказывает Илья Кусков. 
- А ведь в здании сделан ре-
монт, пандусы для инвалидов, 
обустроены комнаты и душе-
вые. Средств на приведение 
нового помещения в порядок 

у нас нет, как и на то, чтобы 
выкупить нынешнее помеще-
ние у новых владельцев.

Приют существует на по-
жертвования и помощь церк-
ви, а на обеспечение каждого 
бездомного в месяц уходит 
до 40 тысяч рублей. Сейчас в 
социальном центре живут 64 
постояльца. Они еще успеют 
пройти реабилитацию, а вот 
тех, кто придет им на смену, 
ждет, судя по всему, незавид-
ная участь отправиться об-
ратно на улицу.

Сотрудники «Теплого при-
ема» все же надеются на чудо 
и верят, что приют останется 
на прежнем месте, однако по-
нимают, что это невозможно 
без поддержки правительства 
Московской области. Теперь 
команде губернатора Подмо-
сковья, к которому обратились 
волонтеры за помощью, и ад-
министрации городского окру-
га Химки, которой поручено 
проконтролировать ситуацию, 
было бы самым правильным 
не остаться безучастными к 
судьбам подопечных приюта. 
Время нынче такое, что разру-
шать что-то, созданное для не-
счастных людей, обиженных 
судьбой и жизнью, как-то бес-
человечно.

К слову, в конце января 
этого года президент России 
Владимир Путин поручил до 
1 мая подготовить предложе-
ния по усовершенствованию 
механизма регистрации лиц 
без определенного места жи-
тельства и обеспечению их 
прав на получение пенсии и 
медпомощи, а также потре-
бовал представить предложе-
ния «о дополнительных мерах 
поддержки некоммерческих 
организаций, оказывающих 
социальную поддержку и ме-
дицинскую помощь лицам без 
определенного места житель-
ства». Похоже, у чиновников 
Подмосковья есть все шансы 
на практике доказать, что они 
готовы подставить свое плечо 
волонтерам, избравшим своей 
миссией социальное служение.

Елена Хакимова
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ПРОЩАЙ, «ТЕПЛЫЙ ПРИЕМ»?

Эксперты предупрежда-
ют: ассортимент в мага-
зинах, как в 90-е, сокра-

тится до самого простого 
черного и белого, но 

хлеб  все равно будет 
дорожать.

То, что хлеб - самая главная 
еда на столе каждой семьи 
- не исчезнет из магазинов, 

подтверждают игроки 
рынка. Однако президент 

Российского союза пекарей 
Алексей Лялин полагает, что 
в случае негативных прогно-
зов мы можем скатиться на 
уровень 90-х годов, когда в 
магазине продавался толь-
ко белый и черный хлеб без 
изысков.

Понятно, что подорожа-
ния нам не избежать, ведь 
изменилась логистика, вы-
росла стоимость ингредиен-
тов, с упаковкой проблемы. 
Но пекари жалуются еще и 
на не удобные и подчас не-
выполнимые условия пре-
доставления господдержки. 

Власти сейчас выделили 
2,5 млрд рублей для поддерж-
ки хлебопекарной отрасли. 
Только вот производители 
физически не могут полу-
чить субсидию. Для этого 
компания должна предоста-
вить справку о нулевой за-
долженности, а это практи-
чески невозможно.

Еще государство вводит 
сейчас мораторий на повы-
шение отпускных цен. По 
мнению зампреда прави-
тельства России по вопросам 
сельского хозяйства Викто-
рии Абрамченко, выделен-
ная субсидия как раз и помо-
жет сдержать цены на хлеб.

Хлебопеки разводят ру-
ками: а как тогда они выжи-
вут в такой ситуации? Если 
субсидию практически не 
получить, то как они смогут 
удержать цены на свою про-
дукцию? Вот и приходят к 
тому, что нужно уйти от раз-
нообразия ассортимента. Бу-
дет проще выпускать батоны 
белого хлеба и черные бухан-
ки, это самое дешевое произ-
водство.

Кстати, по утверждению 
Алексея Лялина, в регионах 
этих денег пока не видели, 
хотя власти заявляют, что 
субсидии уже отправлены 
на места. Мы уже подзабы-

ли ценные рецепты вкусных 
изделий из хлеба: чудесные 
ситники, французские рога-
лики, которые выпускались 
в советские времена, в 90-е 
исчезли. Сейчас мы можем 
постепенно потерять и тот ас-
сортимент изделий, который 
еще есть в магазинах, и будем 
довольствоваться батонами 
белого и буханками черно-
го, причем, предупреждают 
пекари, даже качество этих 
самых дешевых сортов хлеба 
может снизиться в условиях 
дефицита сырья, ингредиен-
тов и финансовых трудностей 
сектора.

Евгения Кузнецова
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ХЛЕБОПЕКИ НЕ ДОЖДАЛИСЬ СУБСИДИЙ
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Оплата в течение отопи-
тельного периода подразуме-
вает, что цифра в квитанции 
будет создана на основании 
показаний приборов учета: 
сколько потребили энергии, 
столько и заплатили. Систе-
ма равномерного внесения 
сумм в течение года устроена 
по-другому. Коммунальщики 
рассчитывают плату на осно-
вании прошлогодних показа-
ний потребления тепла, затем 
жителям ежемесячно присы-
лаются квитанции с некоей ус-
ловной цифрой, а в конце года 
производится перерасчет на 
основании показаний прибора 
учета за текущий год.

Такой перерасчет может 
привести в шок любого вла-
дельца жилья. Если зима в 
этом году была холоднее, чем 
в прошлом, разницу придется 
возместить, а это часто озна-
чает значительную прибавку 
к окончательной стоимости. 
А резкое увеличение сумм в 
платежке, разумеется, всегда 
вызывает недовольство граж-
дан. Теперь Минстрой предла-
гает отменить ежемесячную 
оплату теплоснабжения рав-

ными суммами и заменить ее 
оплатой по факту сезона ото-
пления. С точки зрения пред-
ставителей ведомства, так 
рассчитать стоимость предо-
ставленных услуг проще, да 
и претензий к коммунальщи-
кам станет меньше.

Судя по всему, коммуналь-
ные чиновники преследуют 
исключительно собственные 
цели. И слова про «удобства» 
и «претензии» - не более чем 
уловка или глупость. Потому 
как, конечно, человек будет 
возмущен, когда ему насчи-
тают лишние 500 рублей при 
перерасчете, если нынешняя 
зима была холоднее, чем про-
шлая. Но как он отреагиру-
ет на то, что каждый месяц 
с включенным отоплением 
ему придется платить на 3-4 
тысячи больше, чем обыч-
но? Вы что, хотите, чтобы 
произошел настоящий соци-
альный взрыв? Просто диву 
даешься, как же туго сообра-
жают доморощенные чинов-
ники, ведь они, по сути, закла-
дывают настоящую мину под 
наше гражданское общество.

Наталья Пуртова

PEXELS

Труженики сельского хо-
зяйства готовятся к серьезным 
трудностям. «Хорошо, что мы 
проплатили поставки осенью и 
90 процентов семян уже полу-
чили. Следующий год предска-
зать практически невозмож-
но. Поставки семян в Россию 
могут запретить. И если под-
солнечник и кукурузу мы еще 
как-то сможем заменить оте-
чественным посевным мате-
риалом, то свеклу - точно нет», 
- сказал журналистам дирек-
тор аграрного предприятия из 
Ставрополья Юрий Зимин.

А вот мнение фермера 
из Брянской области, кото-
рый попросил не называть 
его фамилию: «Голландцы 
говорят, что на один новый 
сорт им требуется от 8 до 15 
лет. Верю! Можно объявить 
курс на импортозамещение в 
семеноводстве. Но на это по-
требуется много лет кропот-
ливой работы: закладывают, 
скажем, 50 вариантов, а полу-
чится, может, три удачных».

Эксперты говорят, что в 
России ученые слабо связаны с 
рынком и это одна из главных 
проблем отрасли. Правила, по 
которым должно вестись взаи-
модействие этих, казалось бы, 

смежных отраслей, так и не 
отработаны. Зато претензий 
друг к другу - хоть отбавляй.

Селекционеры жалуются, 
что в стране нет даже схемы 
оплаты их труда. Сегодня по 
закону фермеры могут в те-
чение двух лет сажать семена 
без уплаты роялти - своего 
рода постоянного гонорара 
за использование уникально-

го семенного материла. Дру-
гими словами, ученые, рабо-
тая над сортом, долгое время 
ничего за него не получают. 
А в это время фермер под-
считывает прибыль.

«Отчисления авторам се-
лекционных достижений 
должны стать дополнитель-
ным источником финансиро-
вания нашей деятельности», 

- считает председатель совета 
Национального союза селек-
ционеров и семеноводов Ма-
рат Исламов. Государственные 
НИИ ежегодно получают в 
виде роялти около 120 мил-
лионов рублей, что составля-
ет 0,015% от рынка товарной 
пшеницы. В Европе этот по-
казатель в среднем - 1%.

У работников села, в свою 
очередь, претензии к селек-
ционерам. «Долгие десяти-
летия научно-исследователь-
ские институты получали 
скудное, но постоянное госу-
дарственное финансирование 

и не были заинтересованы 
в том, чтобы учитывать ин-
тересы аграриев. Поэтому и 
приходилось обращаться на 
Запад, где компании прово-
дили очень агрессивную по-
литику по завоеванию рын-
ка», - говорит руководитель 
фермерского предприятия 
из Краснодарского края Ни-
колай Сычев. Он считает, 
что требуется глобальная 
трансформация отрасли. «Се-
лекционер должен зависеть 
от выбора, который делает 
сельхозпроизводитель, а не 
от госсубсидий. Именно агра-
рий должен стать заказчиком 
на этом рынке», - утверждает 
Сычев.

На днях Михаил Мишустин 
подписал постановление об 
увеличении финансирования 
агрокомплекса РФ на 242 мил-
лиарда рублей. Правитель-
ство России наконец решило 
взять семеноводство под свой 
контроль. Активно обсужда-
ется вопрос о наделении Мин-
обрнауки полномочиями по 
координации исследований в 
этой области. Специалисты 
надеются, что реальные изме-
нения не за горами.

Наталья Владимирова

РОССИЯ СОЗДАЕТ 
СОБСТВЕННЫЙ 
СЕМЕННОЙ ФОНД
«МН» уже писал о непростой ситуации, которая сложи-
лась в отечественном семеноводстве. Правительство 
планирует провести госзаказ на семена до 2030 года и 
создать в Якутии криохранилище семенного материа-
ла, который в ближайшем будущем заменит экспорт. 
Полностью обеспечить потребности внутреннего рынка 
в семенах высших репродукций селекционных дости-
жений Россия предполагает к 2024 году. 
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ПЛАТИТЬ ЗА ТЕПЛО 
БУДЕМ ПО-НОВОМУ
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Минстрой выступил с воистину 
революционным предложени-

ем отменить ежемесячную 
оплату теплоснабжения 

равными суммами в 
течение всего года и 
заменить ее оплатой 

по факту сезона 
отопления.

При наличии опреде-
ленного стажа россияне 
могут выйти на пенсию 
досрочно. Мужчины 
получают такую возмож-
ность при стаже 42 года, 
женщины - после 37 лет.

При этом важно помнить, 
что обязательным условием 
досрочного выхода на пен-
сию является возраст челове-
ка. Мужчины могут восполь-
зоваться этим правом при 
достижении 60 лет, женщины 
- 55 лет.

«Для определения права 
на досрочную пенсию по это-
му основанию в расчет при-
нимаются только периоды 
работы и больничные. При 

этом не учитываются служ-
ба в армии, отпуск по уходу 
за ребенком, период получе-
ния пособия по безработице, 
уход за престарелыми или 
инвалидами», - отметили в 
ПФР, подчеркнув, что такой 
порядок расчета стажа каса-
ется только досрочной пен-
сии, а при назначении выплат 

на общих основаниях эти пе-
риоды входят в стаж.

Проверить свой стаж и ко-
личество пенсионных коэф-
фициентов можно в личном 
кабинете на сайте ПФР. Для 
входа в кабинет необходимо 
использовать логин и пароль 
портала госуслуг.

Тимур Горский

Женщины в возрасте от 54 лет и мужчины после 
59 лет в России, получив статус предпенсионера, 
могут подать заявление на получение различных 

льгот, в том числе налоговых и транспортных.

ЛЬГОТЫ ДЛЯ 
ПРЕДПЕНСИОНЕРОВ

ПРАВО НА 
ДОСРОЧНУЮ 
ПЕНСИЮ

Граждане в этом возрас-
те могут уменьшить нало-
говую базу на кадастровую 
стоимость шести соток пло-
щади земельного участка 
в собственности, а также 
могут не платить налог на 
квартиру, дом, гараж или хо-
зяйственные постройки. А 
чтобы получить льготы на 
пользование общественным 
городским и пригородным 
железнодорожным транс-
портом, необходимо обра-
титься в МФЦ, Пенсионный 

фонд или центр социальной 
защиты.

Также люди предпенси-
онного возраста могут осво-
бождаться от налогообло-
жения одного транспортного 
средства либо получить льго-
ту 50% по транспортному на-
логу на автомобиль мощно-
стью до 100-150 лошадиных 
сил, либо быть полностью 
освобождены от уплаты 
транспортного налога на ав-
томобиль мощностью до 36 
лошадиных сил.

Частичная компенсация 
в размере не более 50% сто-
имости лекарств доступна 
предпенсионерам, у которых 
ежемесячное пособие не пре-
вышает регионального ми-
нимального размера оплаты 
труда. Получить компенса-
цию можно в отделе соцза-
щиты или МФЦ.

Бесплатно получить ле-
карства могут только отдель-
ные категории предпенсионе-
ров, например инвалиды.

Борис Макланин
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Гражданство для жителей 
Донбасса и Украины

Госдума в первом чтении приняла закон «О гражданстве РФ». 
Когда он будет окончательно принят, для нескольких 

категорий лиц требования при предоставлении гражданства 
РФ будут сокращены.

Россия уже восемь лет на-
ходится в условиях геопо-
литических рисков. Тем не 
менее желающих вернуться 
к своим корням становится 
все больше. К примеру, в 2019 
году российское гражданство 
получили 497 817 иностран-
цев, в 2020-м их количество 
увеличилось до 656 347, а в 
2021-м - до 735 тысяч. В целом 
же с начала действия закона 
о гражданстве РФ паспорта 
получили более 7,3 миллиона 
соотечественников, прожи-
вавших за рубежом.

- Глава государства сможет 
принимать решение в отно-
шении лиц, имеющих особые 

заслуги перед Россией, а так-
же тех, кто ввиду своей про-
фессии или квалификации 
представляет интерес для на-
шей страны, - сказала началь-
ник Главного управления по 
вопросам миграции МВД 
России Валентина Казакова.

Российскими гражданами 
также могут быть признаны 
лица, родившиеся в РФ до 6 
февраля 1992 года, а также 
те, у кого хотя бы один из ро-
дителей на момент рождения 
был гражданином бывшего 
СССР и постоянно проживал 
в России. На упрощенный по-
рядок получения граждан-
ства могут рассчитывать и 

военнослужащие, которые 
принесли присягу на верность 
СССР или России и прохо-
дили службу на территориях 
других государств.

Андрей Князев

В народе существует мно-
жество мифов об этой печаль-
ной, но очень важной стороне 
нашей жизни. Давайте попро-
буем разобраться в нашей 
суровой действительности и 
отделить зерна от плевел. Аб-
солютно пустые и надуман-
ные слухи от утверждений, 
имеющих определенные ос-
нования, которые нужно обя-
зательно учитывать.

Полученную в наследство 
квартиру можно продать 
не раньше шести месяцев 
после смерти наследодателя

Да, это так. Квартиру мож-
но получить по закону в по-
рядке очереди, в зависимости 
от родственной близости к 
умершему или по завещанию 
- в этом документе наследода-
тель может указать кого угод-
но: питомник для бродячих 
собак, какую-нибудь обще-
ственную организацию или 
соседа по лестничной клетке.

В любом случае нотариус 
выдает свидетельство о праве 
на наследство, которое можно 
получить через шесть месяцев 
после смерти наследодателя. 
Как правило, за эти полго-
да наследники окончательно 
решают все возникшие во-
просы. Но до тех пор, пока на 
руках не будет свидетельства 
о праве на наследство, а право 
собственности не зарегистри-
руют в Росреестре, продавать 
просто нечего. Так что самый 
ранний срок продажи полу-
ченной в наследство квартиры 
- через шесть месяцев со дня 
смерти наследодателя.

Точное количество 
наследников неизвестно

Так и есть, это объективная 
реальность. Если вы или ваши 
близкие собираетесь купить 
квартиру, которая была по-
лучена в наследство, нужно 
уточнить много деталей и за-
просить дополнительные до-
кументы.

Прежде всего попросите 
показать завещание. Если в 
документе фигурирует толь-
ко имя продавца - прекрасно. 
Но в том случае, когда в доку-
менте упоминаются несколь-
ко людей, попросите нотари-
ально заверенные отказы от 
наследства. Будет нелишним 
поинтересоваться, есть ли у 
умершего несовершеннолет-
ние или нетрудоспособные 
дети, нетрудоспособный су-
пруг, родители или иждивен-
цы, - эти люди имеют право 
получить свою долю даже в 
обход завещания.

Если квартира наследо-
валась по закону (то есть 
завещания не было), запро-
сите данные о семье. В этом 
случае о брате или пожилой 

маме умершего и вовсе могут 
умолчать. Как и о завещании, 
которое, возможно, все-таки 
было, но о нем предпочли «за-
быть», чтобы получить квар-
тиру, не уведомляя о смерти 
других наследников. А они 
могут объявиться в любой 
момент.

Пропавшие наследники могут 
все переиграть

Это маловероятно. Сегод-
ня бесследно исчезнуть очень 
сложно, но остальные наслед-
ники, если это все-таки слу-
чилось, могут через год через 
суд объявить пропавшего без-
вестно отсутствующим, а че-
рез пять лет - умершим.

Если человек, который 
имеет какие-то права на квар-

тиру, которую ваша семья 
собирается купить, признан 
умершим, то шансы, что он 
объявится и начнет претендо-
вать на наследство, практиче-
ски равны нулю. Скорее всего, 
миф о том, что полученные в 
наследство квартиры можно 
покупать только через пять 
лет после смерти наследода-
теля, появился именно по этой 
причине.

Возможно существование 
более позднего завещания

Это исключено. Все заве-
щания нотариус заверяет и 
вносит в единую базу, к кото-
рой имеют доступ только дру-
гие нотариусы. В тот момент, 
когда наследники придут для 
оформления документов, но-
тариус проведет наследование 
по самому позднему завеща-
нию в этой базе.

Завещание может быть 
признано недействительным

Возможно, но для этого 
нужны очень серьезные ос-
нования. Например, у кого-то 
из наследников появились до-
казательства, что его подпи-
сал недееспособный человек, 
страдающий психическим 
расстройством, или наследо-
дателя заставили сделать это 
угрозами или обманом. Чем 
больше времени проходит 
после смерти человека, тем 
сложнее задним числом дока-
зать, что в момент написания 
завещания с ним было что-то 
не так.

По закону, если завещание 
было подписано недееспособ-
ным человеком, у наследников 
есть три года, чтобы оспорить 
его через суд, если наследода-
теля обманом заставили напи-
сать завещание, - год.

Только в течение трех лет 
можно оспорить наследство 
в суде

Это не так. Срок, в течение 
которого можно подать в суд и 
оспорить наследство, не всегда 

отсчитывается с момента его 
оформления.

Он считается с момента, 
когда наследник узнал или 
должен был узнать, что его 
права нарушены, что он мо-
жет получить наследство, но 
по какой-то причине не полу-
чил его. Например, сестра эми-
грировала в другую страну, по-
теряла связь с семьей и только 
через несколько лет узнала о 
смерти родителей, наследство 
которых уже оформил на себя 
ее брат. В этом случае женщи-
на может быть признана не-
достойной наследницей (если 
она не участвовала в жизни 
пожилых родителей и о них 
заботился ее брат) и лишена 
прав на квартиру. Но и шанс 
получить свою долю у нее со-
всем не призрачный.

К тому же оспаривать на-
следование могут не только 
наследники, но и другие люди, 
которые посчитали, что их 
права нарушены. Например, 
человек узнал, что наследода-
тель много лет назад завещал 
ему квартиру, а ее уже подели-
ли и продали наследники по 
закону. Так что фактически о 
своих правах на квартиру кто-
то может заявить и через 5, и 
через 7 лет.

В течение шести месяцев 
после смерти наследодателя 
наследники должны заявить 
о своих правах

Неправда. Этот срок, как и 
срок оспаривания наследства, 
может быть восстановлен по 
решению суда.

Если наследник, несправед-
ливо лишенный квартиры, во 
время открытия наследства 
жил в недоступном для свя-
зи месте, тяжело болел или 
почему-то еще не мог узнать 
о нарушении своих прав, то он 
может потребовать восстано-
вить срок исковой давности.

Геннадий Короленко, 
юрист

Константин ЗАТУЛИН, 
первый зампредседателя Комитета Госдумы по делам СНГ, 
евразийской интеграции и связям с соотечественниками:

- Я сторонник того, чтобы 
предоставлять гражданство на-
шим соотечественникам вне за-
висимости от того, переехали 
они в Россию или нет. Граждане 
России, живущие за рубежом, 
являются «ближайшим активом», 
к которому можно обращаться в 
трудную минуту за поддержкой и 
помощью. И в чем, в самом деле, 
виноваты казаки в Австралии, 
которые дважды переселялись 
после Гражданской войны, если 
они хотят жить в Австралии и при 
этом быть гражданами еще и в 
России?

Я не против трудовой мигра-
ции. Я считаю ее необходимой 
в сегодняшних условиях. Но 
понятие «трудовой мигрант» 
не тождественно понятию 
«соот е  чественник» и предпола-
гает совсем другой набор усло-
вий и возможностей, особенно 
когда речь идет о праве на упро-
щенное получение российского 
гражданства.

Кроме того, мы внесли новый 
законопроект о поправках в за-
коны о беженцах и правовом по-
ложении иностранных граждан в 
России. Это делается для того, 
чтобы сократить до минимума 
все процедуры и сроки для по-
лучения беженцами с Украины и 
из республик Донбасса легаль-
ного статуса беженца и права на 
временное убежище в России. 
Предлагаю не ставить условием 
получения статуса беженца про-
хождение медицинского осви-
детельствования в России или 
выдачу удостоверения о знании 
русского языка. Знание русско-
го языка, как мы понимаем, есть 
практически у всех живущих на 
Украине. Мои предложения на-
правлены на то, чтобы развер-
нуть украинский миграционный 
поток с Запада на Восток, в Рос-
сию, продемонстрировать нашу 
готовность их принять и обустро-
ить, сохранить…

ПРАВДА 
И ВЫМЫСЕЛ 
О НАСЛЕДСТВЕ
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С домами и квартирами 
Ивана Урганта складывает-
ся загадочная история. По-
пулярный телеведущий, 
сразу после начала спец-
операции уехавший в 
Израиль, уверял, что 
он просто взял отпуск. 
И скоро вернется. Дей-
ствительно, вернулся. 
Но один, без семьи. И, 
как говорят, сразу же 
занялся продажей не-
движимости. В собствен-
ности шоумена было не-
сколько квартир в Москве и 
Санкт-Петербурге, а также 
два подмосковных особняка. 
И часть из этих активов была 
выставлена на продажу. Сам 
Ургант назвал информацию 
о себе лживой, но сейчас он, 
как говорит, «вынужден про-
давать свою недвижимость, 
просто чтобы хоть как-то со-
ответствовать тому, что обо 
мне пишут», поскольку «при-
вык быть тем, за кого меня 
принимают люди». В общем, 
отшутился.

Но шутки шутками, а двух-
уровневая квартира Урганта 
на 60-м этаже башни «Мерку-
рий» в Москва-Сити уже сме-
нила владельца. В чужие руки 
ушел и особняк телеведущего 
в элитном поселке «Горки-10». 
Причем он был продан в ре-
кордный срок - всего за шесть 

дней. По данным некоторых 
СМИ, эту усадьбу юморист 
приобрел в 2018 году за 7 
миллионов долларов (около 
400 миллионов рублей на тот 
момент). А сейчас уступил 
неизвестному покупателю 
всего за 157 миллионов. То 
есть согласился на огромный 
дисконт. Возможно, потому 
что дом площадью 1000 кв. 
м давно стоял заброшенным, 
начал разрушаться, а внутри 
и вовсе покрылся плесенью 
то ли из-за некачественной 
отделки, то ли из-за располо-
женного рядом искусствен-
ного пруда, вода из которого 
попадала в подвал. Привести 
в порядок это строение мож-
но. Но нужно ли? Возникла 

версия, что новый владелец 
купил усадьбу только ради 
земли - участки такого раз-
мера (160 соток!) на Рублев-
ке уже давно не встречаются. 
А тут - пожалуйста. Почему 
бы не взять? Теперь особняк 
может пойти под снос, а уча-
сток разобьют на квадраты и 
перепродадут по частям под 
новую застройку.

- Возможен, конечно, и та-
кой вариант, - говорит агент 
по элитной недвижимости 
Александр Марусевич (имя 
изменено по просьбе экспер-
та). - Но я подозреваю, что 
история тут немного другая. 
Скидку с учетом состояния 
дома могли, конечно, сделать. 
Но, скорее всего, она соста-

вила бы процентов 10 от ре-
альной стоимости, не больше. 
Потому что и земля с 2018 
года уже подорожала, и дом 
даже в плохом состоянии со 
счетов сбрасывать нельзя, по-
тому что это все-таки не про-
сто коробка, а как минимум 
комплекс дорогостоящих 
коммуникаций. Более того, 
недвижимость звезд, как пра-
вило, покупается почти без 
торга. Недавно был продан 
дом Павла Прилучного. Ни-
чем не примечательный за-
городный коттедж в 50 км 
от Москвы с дешевой ике-
евской мебелью ушел за 21 
миллион рублей. Это очень 
дорого для той местности и 
для такого дома, как у При-

лучного. Рядом обычный че-
ловек пытается продать дом 
получше и обставленный 
итальянским эксклюзивом, и 
пока глухо! Потому что бога-
тые покупатели часто клюют 
на имя прежнего владельца. 
Они готовы переплачивать 
за пафос! Поэтому я думаю, 
что в случае с Ургантом сум-
ма сделки даже с дисконтом 
могла составить 360 милли-
онов рублей или чуть мень-
ше. Причем вряд ли особняк 
продался всего за шесть дней. 
Такие объекты редко сразу 
же выставляют на ЦИАН 
или «Авито». Их продают по 
«своим» каналам в соцсетях. 
Дело в том, что человек, ко-
торый готов купить дом за 
такие деньги, не будет сам 
просматривать объявления 
на «Авито». Он наймет спе-
циалиста, который подыщет 
ему подходящий объект. И 
подыскивать он будет прежде 
всего не на открытых пло-
щадках, а у коллег, которые 
в соцсетях устраивают пре-
зентации того, что им пору-
чено продать. Мне кажется, 
что дом Урганта выставили 
на ЦИАН уже после того, 
как был найден покупатель. 
Зачем? Ну чтобы публично 
обозначить цену: мол, всего 
за 157 миллионов отдали.

Лидия Мезина

Как оказалось, за эти 15 лет 
Катя окончила театральный 
институт, играла в Театре на 
Малой Бронной, снялась в не-
скольких сериалах (недавно, 
например, на канале «Домаш-
ний» прошел сериал «Только 
по любви» с ее участием). А 
год назад Дубакина даже соз-
дала свой театр - ТДМ, Театр 
«Дело молодых».

- Катя, вы же хотели 
стать журналистом, гото-
вились поступать на жур-
фак. Почему в итоге пошли 
в театральный?

- Журналистика - это был 
мой своеобразный протест 
против актерской профессии. 
Тогда съемки в сериале «Моя 
прекрасная няня» посеяли со-
мнения: хочу ли я быть актри-
сой? Но потом все-таки по-
няла, что для меня важнее. Я 
очень театральный человек, 
мне нужно было идти и учить-
ся этому делу. И я ни разу не 
пожалела о том, что в итоге 
выбрала. Театр для меня - это 
бесконечное путешествие, ис-
следование. И главное в этом 

путешествии - тема, о кото-
рой ты хочешь поговорить 
со зрителем. А писать, ско-
рее, не мое...

- Перед поступлением в 
институт вы уже были 
известны по сериалу 
«Моя прекрасная няня». 
Это мешало или помога-
ло? И пришлось ли пере-
учиваться?

- Я ничего такого не умела, 
чтобы переучиваться. Для зри-
телей это скорее было чем-то 
значимым - многие, наверное, 
думали, что я ощущаю себя 
звездой, хотя на деле все как 
раз было наоборот: я была 
очень неуверенная в себе.

- Но пришлось потом 
как-то освобождаться от 
образа Маши Шаталиной?

- Честно говоря, мне ка-
жется, у Маши не было 
какого-то уникального, вы-
строенного мною образа. Я 
вообще не считаю ту рабо-
ту по-актерски интересной. 
Мне в том моем возрасте 
(14-16 лет. - Ред.) трудно было 
справляться со всем этим 

взрослым миром, ориентиро-
ваться в нем и в этой работе. 
Вообще я не советую детям 
и подросткам сниматься - 
сначала нужно окрепнуть, 
повзрослеть, поучиться в 
институте... А вот от шлей-
фа этой роли, конечно, хоте-
лось бы избавиться. У меня 
уже совсем другая жизнь: я 
выпустила 18 спектаклей в 
государственных театрах, 
поставила как режиссер три 
спектакля. Мне больше инте-
ресна эта часть моей жизни. 
Но театр - не телевидение. Я 
понимаю, у большинства зри-
телей я ассоциируюсь с сери-
алом «Моя прекрасная няня», 
а не с театральной деятель-

ностью, которой 
занимаюсь уже 
много лет.

- А почему вы 
решили создать 
свой театр? Вы 
учились на ре-
жиссера?

- Я училась в 
ГИТИСе на ре-
жиссерском фа-

культете в актерской группе. 
С режиссерами мы проходили 
практическую режиссуру. По-
том я пошла в лабораторию-
мастерскую индивидуальной 
режиссуры Бориса Юханано-
ва (художественный руково-
дитель электротеатра «Ста-
ниславский». - Ред.) и училась 
там, так что диплом режис-
серский у меня есть. А идея о 
создании театра пришла после 
созданных мною спектаклей в 
государственном театре. Ког-
да репетировали спектакль 
«Марьино поле», я поняла, что 
нужно создавать независимый 
театр. Так и появился ТДМ - Те-
атр «Дело молодых».

- Как близкие относятся 
к вашим работам? Не кри-
тикуют вас?

- Мой муж и родители - это 
самые важные зрители и кри-
тики, и я им благодарна за то, 
что они всегда честны.

- А ваши родные имеют 
отношение к театру или 
кино?

- Родители не имеют отно-
шения, но всегда очень люби-
ли ходить на спектакли и вы-
ставки - это они мне привили 
любовь к искусству. Водили 
меня на хор, в художествен-
ную студию при Третьяков-
ской галерее, в театральную 
студию, потом в музыкаль-
ную школу. Я очень им за это 
благодарна, все лучшее во мне 
- их труд и любовь, хотя време-
на моего детства - непростые 
1990-е годы. Но мои родители 
делали все, чтобы у меня было 
счастливое, а главное - насы-
щенное разносторонним об-
разованием детство.

- С какими качествами в 
себе вы боретесь, а какими 
гордитесь?

- С годами менее эмоцио-
нально на все реагирую. Но 
не потому, что борюсь с со-
бой,  просто понимаю, что так 
лучше для меня и для окру-
жающих. А что нравится в 
себе?.. Вы знаете, я не мыслю 
категориями «нравится - не 
нравится». Скорее, я уважаю 
в себе умение доводить дело 
до конца. Но только то, в ко-
тором я вижу смысл, тогда во 
мне появляется очень много 
энергии. И чем больше пре-
пятствий, тем больше у меня 
азарта и сил решить все зада-
чи и проблемы и завершить 
начатое.

Светлана Марголис

Шоумен сумел избавиться от огромного особняка на 
Руб левке всего за несколько дней. Может, потому что 

цену скостил более чем в два раза? Наш эксперт считает, 
что Иван вряд ли остался внакладе... 

Иван Ургант: 
тайна распродажи 

его имущества

   Екатерина Дубакина: 
« Не советую детям 

сниматься в кино»
Сериал 15-летней давности «Моя прекрасная няня» стал прак-
тически легендарным. Но что он дал ей, Екатерине Дубакиной - 
актрисе, которая сыграла старшую дочку продюсера Шаталина? 
Как она вспоминает те съемки и чем занима-
ется сейчас?
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КАДР ИЗ СЕРИАЛА «МОЯ ПРЕКРАСНАЯ НЯНЯ»

Съемки в «Прекрасной 
няне» ее разочаровали
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Загадочная история 
со списком украинских 

артистов, которым якобы 
запрещен въезд в РФ 

аж до 2072 года, обернулась 
горячими дискуссиями. 

И многие считают, 
что даже если такого списка 

на самом деле нет, 
его стоило бы создать.

Длинный перечень из 
Ф.И.О. украинских артистов, 
блогеров, продюсеров, теле-
ведущих и прочих деятелей 
шоу-бизнеса и массмедиа, 
которые вроде как не смо-
гут пересечь границу нашей 
страны в ближайшие 50 лет, 
изначально был опубликован 
в нескольких телеграм-ка-
налах и на сайте вполне себе 
авторитетного новостного 
издания. В список попали те, 
кто всячески ругает спецопе-
рацию, лично Путина, Рос-
сию и всех россиян. В одних 
источниках указывалось, что 
персон нон грата набралось 
50 человек, в других - чуть 
больше 30. Но в любом слу-
чае знакомых имен много: 
Светлана Лобода, Алексей 
Потапенко (он же Потап), 
Анастасия Каменских, Иван 
Дорн, Макс Барских, Андрей 
Данилко, известный как Вер-
ка Сердючка, знаменитый 
детский врач Евгений Ко-
маровский и многие, многие 
другие. Сами «невъездные» в 
интернете хорохорятся: мол, 
ну и ладно, плакать не бу-
дем. Хотя и Лобода, и Дорн, 
по словам их менеджеров, 
готовы работать в РФ на 
закрытых вечеринках при 
условии, что «выступление 
нельзя снимать, публиковать, 
рассказывать о нем в соцсе-
тях». А уж Андрей Данилко 
и вовсе открыто заявил жур-
налистам: «Я абсолютно не 
закрываю дверь, может про-
изойти какой-то большой 
тур Сердючки по России». А 
теперь получается, что нет, не 
может? Что для Сердючки и 
ее коллег дверь закрыли с на-
шей стороны?..

А вот тут все туманно. 
Минкультуры, МВД и ФСБ, 
которые теоретически могли 
бы создать тот самый список, 
официально его подлинность 
не подтверждают. Но и офи-
циального опровержения ни-
кто не дает, хотя тема широко 
обсуждается. Поэтому воз-
никли версии, что это либо 
своего рода проект, еще не 
утвержденный и ускользнув-
ший в Сеть, либо это вообще 
фейк, на который власти не 
считают нужным реагиро-
вать.

- А может, это все сами 
украинские артисты и при-
думали? - задается вопросом 
поэт-песенник и автор давно 

запрещенных на Украине 
хитов группы «Любэ» Алек-
сандр Шаганов. - Это ведь 
очень серьезная вещь: арти-
стам запрещать выступать у 
нас... Да пускай приезжают 
и выступают! Другое дело, 
пойдут ли на них наши зри-
тели? Я думаю, что вряд ли. 
Кому они вообще нужны-то, 
эти вот конкретные артисты, 
чтобы их еще запрещать? 
Поэтому я думаю, что тут 
есть какая-то провокация. 
Ну кто угодно мог составить 
списки и их опубликовать! 
Вплоть до самих, как я уже 
сказал, украинцев. Фейко-
меты сейчас кругом! Только 
успевай уворачиваться.

Но даже если списки фей-
ковые, то очень многие счи-
тают, что эту сказку надо 
сделать былью. Согласно 
недавнему опросу, идею со 
списками поддерживают аж 
87% респондентов. А 58% за-
явили, что в перечень запре-
та на въезд в страну надо еще 
добавить своих «сбежавших» 
звезд - просто не пускать их 
обратно.

- Я считаю, что запрет на 
въезд в нашу страну отдель-
ным антироссийским эле-
ментам был бы адекватной 
мерой, - говорит продюсер 
Иосиф Пригожин. - Украина 
давно уже взяла и запретила 
500 российских артистов и де-
ятелей культуры. Их лиши-
ли возможности в принципе 
туда приезжать. И никто из 
украинских коллег этому не 
возмутился, никто не засту-
пился. Где они были, когда 
многие из нас оказались на 
сайте «Миротворец» как пер-
соны, которым нельзя приез-
жать на Украину? Нас всех, 
в том числе Валерию, запре-
тили без суда и следствия, без 
каких-либо на то оснований! 
Николая Баскова, который 
является народным арти-
стом Украины, объявили в 
международный розыск. За 
что?! Это безумие. Знаете, 
как в детстве говорят: «Это 
они первые начали». Так вот: 
украинцы первые начали 
разные списки составлять. 
Они проявили инициативу. И 
будет справедливо, если мы 

поступим так же. Более того, 
я им всем очень рекомендую 
больше не петь на русском 
языке. И никогда на нем не 
разговаривать. Зачем им раз-
говаривать на языке, как они 
считают, «агрессора»? Пере-
ходите все на мову или на ан-
глийский! Все, кто относится 
с ненавистью к России, к рос-
сийской культуре, ко всему 

русскому, однозначно 
не должны сюда при-
езжать и здесь зараба-

тывать.
- Если запрет на въезд 

агрессивно настроенных к 
нам артистов будет принят 

на уровне правительства, то 
какие тут могут быть дис-
куссии? - удивляется актер 
Василий Ливанов. - Как пра-
вительство решит - пусть так 
и будет. Я - народный артист 
своей страны - такое реше-
ние поддержу. Если они там, 
на Украине, составляют спи-
ски неугодных, то почему мы 
не можем такой же список 
иметь? Это было бы логич-
но! И давно пора такой спи-
сок сделать. Мы все время с 
такими вещами запаздываем. 
Например, у нас сейчас есть 
масса своих собственных де-
ятелей культуры и искусства, 
которых давно пора лишать 
российского гражданства. 
Давно пора! А мы все чего-то 
ждем. Чего ждем?..

Лидия Мезина

Стали известны гонорары звезд, которые они получат 
из бюджета за майские патриотические концерты. 
Суммы исчисляются миллионами. Надо ли тратить 
сейчас такие деньги на артистов?
На сайте госзакупок уже 

появились данные о тех тра-
тах, которые запланирова-
ны на майские мероприятия. 
И тут всеобщее внимание 
приковали к себе гонорары, 
которые будут выплачены 
артистам за участие в патри-

отических концертах. Так, 
на фестивале «Солдатский 
конверт» в Ставрополе ожи-
дается целый звездный де-
сант. Порадует он зрителей, 
конечно, за деньги. Из казны. 
Больше всех получит Пела-
гея - 3 млн рублей. Олег Газ-
манов споет за 2,8 млн, а Де-
нис Майданов - за 2,5 млн. И 
на этом фоне совсем скром-
ную сумму выплатят Лари-
се Долиной - какие-то «не-
счастные» 1,75 млн. А всего 
на фестиваль уйдет 17 млн 
рублей. Много это или нет? 
Смотря с чем сравнивать.

С одной стороны, неко-
торые топовые артисты, 
например Григорий Лепс, 
берут за корпоратив аж 10-
12 млн рублей. А тут за 17 
выступят несколько звезд. С 
другой стороны, каждый из 
исполнителей отработает не 
концерт целиком, а только 
1-3 песни... Не жирно ли от-
давать им бюджетные мил-
лионы за несколько минут 
на сцене? «Могли бы и бес-
платно! Из патриотических 
соображений!» - рассуждает 
народ в соцсетях.

- Могли бы, конечно, - 
вздыхает постоянный веду-
щий правительственных и 
патриотических концертов, 
теледиктор Владимир Бере-
зин. - Мне иногда предлагают 
провести какое-то меропри-
ятие на благотворительных 
началах. Говорят, что денег 

нет. А потом мой директор 
смотрит, какие суммы вы-
делены на это мероприятие. 
И мы понимаем: деньги-то 
есть. Но осядут они в чьих-
то карманах. И это повод 
для размышлений. На все 
подобные мероприятия вы-
деляются средства. Они за-
ложены в бюджеты разных 
уровней заранее. И иногда 
речь идет об огромных сум-
мах, из которых вполне мож-
но выделить по 1,5 миллиона 
на артиста. Я очень давно 
веду патриотические кон-
церты, еще со времен Совет-
ского Союза. Больше меня 
из ныне живущих, по-моему, 
никто не вел. Поэтому очень 

хорошо все знаю изну-
три. Тут важно, как 
человек ко всему 
этому относится. 

Для меня участвовать 
в таких мероприятиях - это 
действительно проявление 
патриотизма. Например, я 
ежегодно в Кремле провожу 
концерт ко Дню внутренних 
войск. Иду туда, никогда не 
спрашивая, сколько мне за-
платят. Но при этом я пере-
стал в этой жизни говорить, 
что могу работать бесплат-
но. Если у меня каждый день 
будут бесплатные концерты, 
то как я буду жить? Хотя 
таких гонораров, какие вы 
назвали, мне никто не пред-
ложит. Да я такие и не попро-
шу. Их получают те люди, 
которые называют себя ме-
газвездами. Они знают свою 
цену. И их нельзя упрек-
нуть. Сейчас сколько хотят, 
столько и называют. Вот я 
хочу 10 миллионов - платите 
мне 10 миллионов. Не будут 
платить - попрошу меньше. 
Ну это рынок. Так что за-
чем наезжать на артистов, 
которые требуют такие го-
норары? Давайте вспомним 
Клавдию Шульженко, кото-
рая ездила на фронт и пела 
свой «Синий платочек» в 
окопах перед бойцами. Она 
получала за это деньги, до-
полнительный паек. И была 
хорошо одета, потому что 
должна была выделяться, 
чтобы на нее люди смотре-
ли и радовались, чтобы по-
нимали, что и посреди вой-
ны есть нечто яркое - из 
красивой жизни...

М.Н.

Пелагея 
дороже 
Газманова 
и Долиной

Стали известны гонорары звезд, которые они получат 
из бюджета за майские патриотические концерты. 
Суммы исчисляются миллионами. Надо ли тратить 
сейчас такие деньги на артистов?
На сайте госзакупок уже 

появились данные о тех тра-
тах, которые запланирова-
ны на майские мероприятия. 
И тут всеобщее внимание 
приковали к себе гонорары, 
которые будут выплачены 
артистам за участие в патри-

отических концертах. Так, 
на фестивале «Солдатский 
конверт» в Ставрополе ожи-
дается целый звездный де-
сант. Порадует он зрителей, 
конечно, за деньги. Из казны. 
Больше всех получит Пела-
гея - 3 млн рублей.я  Олег Газ-
манов споет за 2,8 млн, а в Де-
нис Майданов - за 2,5 млн. И в
на этом фоне совсем скром-
ную сумму выплатят Лари-
се Долиной - какие-то «не-й
счастные» 1,75 млн. А всего 
на фестиваль уйдет 17 млн 
рублей. Много это или нет? 
Смотря с чем сравнивать.

С одной стороны, неко-
торые топовые артисты, 
например Григорий Лепс, 
берут за корпоратив аж 10-
12 млн рублей. А тут за 17 
выступят несколько звезд. С 
другой стороны, каждый из 
исполнителей отработает не 
концерт целиком, а только 
1-3 песни... Не жирно ли от-
давать им бюджетные мил-
лионы за несколько минут 
на сцене? «Могли бы и бес-
платно! Из патриотических 
соображений!» - рассуждает 
народ в соцсетях.

- Могли бы, конечно, - 
вздыхает постоянный веду-
щий правительственных и 
патриотических концертов, 
теледиктор Владимир Бере-
зин. - Мне иногда предлагают 
провести какое-то меропри-
ятие на благотворительных 
началах. Говорят, что денег 

нет. А потом мой директор 
смотрит, какие суммы вы-
делены на это мероприятие. 
И мы понимаем: деньги-то 
есть. Но осядут они в чьих-
то карманах. И это повод 
для размышлений. На все 
подобные мероприятия вы-
деляются средства. Они за-
ложены в бюджеты разных 
уровней заранее. И иногда 
речь идет об огромных сум-
мах, из которых вполне мож-
но выделить по 1,5 миллиона 
на артиста. Я очень давно 
веду патриотические кон-
церты, еще со времен Совет-
ского Союза. Больше меня 
из ныне живущих, по-моему, 
никто не вел. Поэтому очень 

хорошо все знаю изну-
три. Тут важно, как 
человек ко всему 
этому относится. 

Для меня участвовать 
в таких мероприятиях - это 
действительно проявление 
патриотизма. Например, я 
ежегодно в Кремле провожу 
концерт ко Дню внутренних 
войск. Иду туда, никогда не 
спрашивая, сколько мне за-
платят. Но при этом я пере-
стал в этой жизни говорить, 
что могу работать бесплат-
но. Если у меня каждый день 
будут бесплатные концерты, 
то как я буду жить? Хотя 
таких гонораров, какие вы 
назвали, мне никто не пред-
ложит. Да я такие и не попро-
шу. Их получают те люди, 
которые называют себя ме-
газвездами. Они знают свою 
цену. И их нельзя упрек-
нуть. Сейчас сколько хотят, 
столько и называют. Вот я 
хочу 10 миллионов - платите 
мне 10 миллионов. Не будут 
платить - попрошу меньше. 
Ну это рынок. Так что за-
чем наезжать на артистов, 
которые требуют такие го-
норары? Давайте вспомним 
Клавдию Шульженко, кото-
рая ездила на фронт и пела 
свой «Синий платочек» в 
окопах перед бойцами. Она 
получала за это деньги, до-
полнительный паек. И была 
хорошо одета, потому что 
должна была выделяться, 
чтобы на нее люди смотре-
ли и радовались, чтобы по-
нимали, что и посреди вой-
ны есть нечто яркое - из 
красивой жизни...

М.Н.

«И на русском 
пусть не поют!»
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После долгого затишья артисты развернули невиданную 
концертную активность. Хотя еще недавно жаловались: 

работать невозможно, зрители не покупают билеты даже 
на выступления топовых исполнителей. Что изменилось и 

почему?
Филипп Киркоров весь 

март колесил по россий-
ским городам, а в апреле 
отработал подряд четыре 
концерта в Москве и два в 
Санкт-Петербурге. Причем 
первоначально концертов 
было заявлено меньше. Но 
из-за ажиотажа пришлось 
организовывать дополни-
тельные выступления.

С большим успехом 
в столичном «Крокусе» 
прошли концерты хора 
Михаила Турецкого, Лоли-
ты и Валерии. Очень плот-
ный график сейчас у По-
лины Гагариной, которая 
ездит по стране со своим 
шоу «Обезоружена». Груп-
па «Руки вверх!» и рэпер 
Баста замахнулись на ста-
дионные туры и пока без 
труда собирают большие 
площадки. Намерен за-
полнить публикой стади-
он «Лужники» и Григорий 
Лепс. Но это летом (в июле 
ему исполнится 60 лет и 
будет повод), а пока певец 
чуть ли не каждый день 
поет на частных меропри-
ятиях. Хорошо продаются 
билеты на концерты Любо-
ви Успенской, Олега Газма-
нова, Владимира Кузьмина, 
«Сурганову и оркестр», 
Егора Крида... О своем на-
мерении отправиться в чес 
по регионам в мае-июне 
объявил и Андрей Макаре-
вич. Музыкант считает, что 
этому никак не помешают 
его провокационные вы-
сказывания в интернете, в 
одном из которых он обо-
звал россиян «му...ем». Ведь 
позже Андрей Вадимович 
объяснил, что имел в виду 
не всех, а только тех, кто 
реально «му...е»!

- Мне кажется, что Мака-
ревичу ничего в нашей стра-
не уже не светит, не соберет 
он ни одного зала, - считает 
звездный промоутер Сергей 
Лавров. - У него сейчас уже 
отменяется все. Вот молчал 

бы в тряпочку - и все было 
бы хорошо. А он не молчит. 
И после этого еще в тур 
собирается. Ну пусть соби-
рается. Захочет ли зритель 
пойти хоть на один его кон-
церт? Все дело в том, что 
в последнее время - лет 10 
уже, наверное, - концерты 
Макаревича превращаются 
в антироссийские митинги. 
Кому интересно, заплатив 
свои кровные, попасть на 
митинг? На него просто 
перестали ходить, потому 
что приходишь и слушаешь 
всякое «бу-бу-бу, все козлы, 

я всех тут ненавижу...». И все. 
Концерт окончен. Выхо-
дишь как обос...й. Ну кому 
это надо? Думаю, пусть 
Макаревич едет с концер-
тами в Лондон. Там есть не-
сколько человек - беглые 
наши олигархи, которые 
его послушают. А у нас зри-
тель предпочитает Кирко-
рова. Заплатил за билет и 
вот тебе - праздник, перья, 
музыка. Не все заслушива-
ются его песнями, не все их 
включают в свой плей-лист, 
но все на него идут с удо-

вольствием, потому что по-
лучают ровно три часа кра-
сочного шоу и полнейшего 
релакса. Это как Леонтьев. 
Мало кто скачивал себе 
его песни, но все понимают, 
что сходить на Леонтьева 
стоит, потому что будет су-
першоу. Вот то же самое и с 
Филиппом. Он дарит празд-
ник! Как и Валерия, кото-
рая недавно в честь своего 
дня рождения отработала 
концерт. Хорошо идут дела 
у Гагариной. Жизнь налажи-
вается у артистов. Пандемия 
пошла на спад, и, как вы зна-
ете, во многих городах от-
менили все те ограничения, 
которые мешали проводить 
массовые мероприятия. Нет 
больше риска, что концерт 
перенесут или отменят. Все 
как-то, слава богу, начина-
ет возвращаться на круги 
своя. Артисты начинают 
гастролировать. Хотя надо 
сказать, что аншлаги в ос-
новном пока бывают в Мо-
скве и Питере. Регионы еще 
только-только просыпают-
ся. Но думаю, что все по-
степенно наладится и там. У 
всех все будет хорошо.

Лидия Мезина

вольствием, потому что по-
лучают ровно три часа кра

Зря кто-то думает, что ар-
тисты живут припеваючи. 
У Юрия Оборотова сейчас, 
например, ситуация просто 
аховая! На окраине Москвы 
он живет в небольшой одно-
комнатной квартире вместе 
с тяжелобольной женой. 
Уже 10 лет супруга артиста 
не встает с постели. В ее ме-
дицинской карте сразу не-
сколько тяжелых диагнозов: 
паралич ног, сахарный диа-
бет, рак кожи, рак груди. С 
онкологией удается бороть-
ся. Но ремиссия требует до-
рогих лекарств и пищевых 
добавок. Немало места в тес-
ной комнате артиста занима-
ет стол, весь заставленный 
коробочками с препарата-
ми... Как раз с тесноты и на-
чалась вся эта история.

В конце прошлого года 
Юрий Викторович решил 
улучшить свои жилищные 
условия, присмотрел вари-
ант. На покупку квартиры не 
хватало нескольких милли-
онов. И тут на его телефон 
поступил рекламный звонок: 
приветливый голос при-
глашал вложиться в акции, 
перспективы рисовал самые 
радужные. Подумав, артист 
решил рискнуть и отнес все 
свои деньги (7 миллионов 
рублей) в инвестиционную 
компанию.

В офисе Оборотову объ-
яснили, что фирма работает с 
американцами, и дали на под-
пись договор на английском 
языке. Чтобы прибыль была 
максимальной, менеджер 
предложила взять трейдера 
(профессиональный участ-
ник биржевой торговли, ко-
торый следит за ситуацией на 
рынке и совершает сделки. - 
Ред.). Его услуги стоили 600 
тысяч рублей. И актер еще 
оформил в банке кредит, что-
бы получить эти деньги. Все 
финансовые отчеты трейдер 
обещал высылать на почту. И 
на протяжении месяца актер 
аккуратно получал письма 

о том, что котировки растут, 
капиталы увеличиваются. А 
вот в январе пришло письмо... 
с нулями. Объяснение было 
следующее: мол, акции в цене 
резко упали, счета ушли в ми-
нус, поэтому их автоматиче-
ски закрыли. То есть сгорели 
все семь миллионов рублей!

- На сцене я переживал 
бурю эмоций, какие только 
судьбы не приходилось играть, 
но таких чувств не испытывал 
никогда, - признается актер. - 
Мои накопления за столько 
лет жизни - они оказались про-
сто вычеркнуты!

За помощью Юрий Вик-
торович сразу обратился к 
знакомому юристу. Тот за-
верил, что фирма - явно мут-
ная. Во-первых, российское 
законодательство запрещает 
заключать договоры на ино-
странных языках, а во-вторых, 
он посмотрел котировки за 
тот злополучный день, в кото-
рый у артиста якобы сгорели 
все акции, и никакого обвала 

не увидел. Тем более что Обо-
ротов вложился в ценные бу-
маги сразу нескольких круп-
ных компаний, в том числе 
Газпрома.

Дальше дело приняло со-
всем неожиданный для Юрия 
Викторовича оборот. Он ре-
шил приехать в ту самую фир-
му, но на входе в бизнес-центр 
ему сказали, что менеджеры 
съехали, а в их помещении 
- ремонт. После этого Обо-
ротов обратился в полицию 
с заявлением, было заведено 
уголовное дело.

А вскоре с актером свя-
зался тот самый оплаченный 
трейдер. Он предложил Обо-
ротову встретиться, а при 
встрече неожиданно сооб-
щил, что фирма готова вер-
нуть артисту пять миллионов 
рублей. Якобы какая-то при-
быль с его вложений была 
получена, прежде чем коти-
ровки упали ниже нуля. За это 
просил подписать документ с 
отказом от всех претензий к 
компании. Актер отказался, и 
после этого молодой человек 
снова исчез...

Сейчас Юрий Викторович 
выплачивает кредит, платит 
юристам и надеется с помо-
щью полиции вернуть свои 
деньги. Что же касается фир-
мы, в которую артист отнес 
свои миллионы, то ее сайт по-
прежнему деловито предла-
гает увеличить накопления, а 
старикам поступают реклам-
ные звонки...

Ольга Терешкова

Актера развели 
на 7 миллионов!
Актеру Юрию Оборотову - 71 год. В сериалах он переиграл множество ментов, следаков и адвокатов. А в жизни сам оказался потерпевшим. Юрия Викторовича, как он уверяет, развели на семь с половиной миллионов рублей!

Киркоров собирает 
аншлаги, а Макаревичу 

ничего не светит
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Лидер «Машины времени» собрался 
в гастрольный тур по стране
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Киркоров дает праздник, 
которого сейчас так не хватает
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- Юрий, сейчас без улыб-
ки вас представить сложно. 
Однако на студенческих фо-
тографиях вы такой серьез-
ный, одухотворенный. На лбу 
большими буквами написано: 
«АРТИСТ».

- Вообще об этом не думал 
никогда… Хотя недавно слы-
шал, что Витя Сухоруков, мой 
однокурсник, рассказывал обо 
мне. Интересно же, каким ты 
выглядел со стороны. И Витя 
говорит: такой уверенный в 
себе… Не очень свойственная 
мне штука. Значит, какое-то 
количество энергии уходило у 
меня на то, чтобы производить 
это впечатление, потому что я 
- неуверенный в себе человек. 
Дальше - очень красиво оде-
тый, ну это Одесса, понятно, 
длинноволосый, с гитарой.…

- Такой немножечко щего-
леватый типчик вырисовы-
вается.

- Абсолютно. Не немно-
жечко, а множечко… И абсо-
лютно, говорит, понятно было, 
что этот парень поступит. Вне 
всяких сомнений. Это совер-
шенно противоречит тому, 
каким я себя вспоминаю в те 
годы. И вот я поступил - такой, 
значит, красавец с гитарой и 
длинными волосами. И вот я 
начинаю учиться профессии. 
У великого педагога, просто 
фантастического - Всеволода 
Остальского. И чего-то все не 
идет. И зажим есть, и какая-то 
стеснительность, и неподго-
товленность к публичности, к 
тому, что ты на сцене и на тебя 
смотрят… А чего ж ты пошел 
в артисты? Ты стесняешься 
собачек играть, кошечек? Не 
нравится тебе ниточку вообра-
жаемую в воображаемую иго-
лочку вставлять?.. В общем, ис-
пытывал чувство неловкости 
от самого себя. Пока потихонь-
ку-потихоньку мы не стали 
подходить все ближе к текстам, 
к драматургии. И вдруг я очень 
серьезно выбрал отрывок из 
«Двенадцатой ночи» и играл 
Мальволио. А это смешной и 
очень некрасивый персонаж. 
Мне говорят: ты чего, боль-
ной? Ты соображаешь, это же 
характерная роль, комедий-
ная! То есть не вязалось это с 
их представлениями обо мне, 
о внешности моей... А я еще 

придумал, что у Мальволио 
есть маленький щенок. Собаку 
подобрал на улице, дворнягу, и 
у нас была такая фишка: я буд-
то бы начинал плакать, а она 
слизывала у меня воображае-
мые слезы. И вот мой выход. 
Мне на дорожку было сказано: 
«Ну, Юрику пипец!» Я играю. 
И вдруг в зале начинают сме-
яться. Я не понимаю почему, я 
очень серьезно это делаю. Но 
смех. Дальше - больше. Потом 
начинаю как бы плакать, со-
бака стала слизывать у меня 
эти слезы. Зал затих. И в эту 
секунду я вдруг заплакал по-
настоящему… Это был один 
из лучших отрывков на том по-
казе. И тогда мой педагог ска-
зал: «Юра, причина всей твоей 
неопределенности - жуткое не-
соответствие внешности тому, 
что на самом деле ты должен 
играть. Тебе будет не просто 
тяжело в театре, ты даже не 
представляешь, как страшно 
тяжело тебе будет. Потому 
что так много обстоятельств 
должно совпасть, чтобы тебе 
стало комфортно. И чтобы 
люди увидели, что на самом-то 
деле ты характерный артист». 
Я очень удивился. Но он как в 
воду глядел.

«У меня нигде бы 
не получилось»
- И тем не менее вы выбра-

ли самый сложный вариант, 
пошли в БДТ.

- А вы не представляете, 
что эта аббревиатура тогда 
значила. В 1978 году человек, 
которого пригласили в БДТ! 
Это невероятно! Я не знаю, с 
чем это можно сравнить. Раз-
ве что вы студент 4-го курса и 
вас на главную роль пригласил 
Спилберг… Мое самолюбие 
выбрало этот театр, а не мозги. 
Но знаете, что еще я вам скажу. 
По-честному, если пошел бы я 
в любой другой театр, у меня и 
там бы ничего не получилось. 
Правда состоит в том, что не 
получилось у меня не в БДТ, а 
нигде бы не получилось. Я бо-
юсь себе в этом признаться, это 
очень невыгодно мне.

- И наступило разоча-
рование: дескать, я, такой 
талантливый и красивый, и 
вдруг?..

- Слушайте, я, такой та-
лантливый, один год работаю 
всего в театре - и уже у меня 
главная роль. Не скажу, что 
сверхудачная, но тем не менее. 
И тут меня забирают в армию. 
Человека, у которого уже есть 
ребенок, которому 21 год и ко-
торый только начинает свою 
карьеру. Вот это я вам скажу! Я 
одну ночку как вспомню в этой 
армии! Уж не буду описывать 
тот день в школе сержантов. 
Когда нас перепутали, и мы с 
моим однокурсником попали 
не в ту учебку, где ты формаль-
но две недели находишься и по-

том приезжаешь в центр горо-
да и служишь в ансамбле песни 
и пляски Ленинградского во-
енного округа. А нас отправи-
ли под Ленинград в закрытом 
автобусе. А мы в костюмах, 
два дурака. Потому что нам 
директор сказал: вы там распи-
шетесь - и обратно в театр на 
репетицию, я обо всем догово-
рился. Вот мы и расписались… 
Какая репетиция! Домой даже 
не дали позвонить, сказать: я не 
приду сегодня вечером, меня не 
будет. И тем же вечером нам 
показали, кто здесь чмо. А еще 
кто здесь вдвойне чмо, потому 
что оно еще и с высшим обра-
зованием. И втройне, потому 
что в костюме с галстуком в 
армию пришло. А потом под 
утро нам дали газетную стопку 
и сказали, что только из белых 
полосочек, из краев надо на-
резать бумагу и ею заклеить 

окна во всей казарме. Я так по-
вернулся к своему однокурсни-
ку, и он мне сказал: «И вот так, 
Юрочек, еще знаешь сколько? 
Один год и шесть месяцев». Хо-
рошо, что нормальная психика 
была. А так бы суицид сразу.

«Это был огромный 
мой крест»
- Вы довольно рано стали 

отцом…
- Первый сын у меня родил-

ся в 1978-м, а второй - в 1980-м.
- Ну и как ощущения? Тя-

жело было?

- Я бы так сказал: к сожа-
лению, не тяжело… Вы что 
имеете в виду? Тяжело физи-
чески? Бегать на молочную 
кухню, не спать ночами? Это 
забывается…

- Судя по тому, что семья 
распалась, это, наверное, со-
всем другая история.

- Другая абсолютно. Вы 
знаете, мы ведь тогда все, в 
отличие от нынешних ребят, 
учились и жили в огромной 
степени благодаря родителям. 
Ну как можно было выжить на 
стипендию? А подрабатывать 
на нашем курсе было немысли-
мо, даже самые бедные ребята 
не могли себе этого позволить, 
потому что тогда все, конец об-
учению. И все мы жили за счет 
этих посылок, за счет этих ба-
нок, за счет ящиков, которые 
передавались поездами со всей 
страны. Да и когда поступали 

в театр - ну разве будешь жить 
на 99 рублей?.. Вообще в этом 
есть некая инфантильность. И 
эти женитьбы, эти свадьбы за 
счет мамы и папы.

- Хотите сказать, вас не-
сло по жизни - и занесло?

- Да. Вот понравилась де-
вочка, влюбился - давай поже-
нимся.

- Многие актеры, пере-
числяя свои браки, говорят: 
ну этот не в счет, этот 
студенческий. Тоже так 
скажете?

- Я не имею права так ска-
зать, потому что родились дети. 
Но, знаете, я вам так скажу: 
это был огромный мой крест, 
большая беда - все то, что про-
изошло дальше. А я ушел из 
семьи, оставив двух маленьких 
детей. И что бы сейчас ни рас-
сказывал, как бы ни оправ-
дывался - это все разговоры в 
пользу бедных. Там было очень 
много тяжелого во всей этой 
истории. И расплатился я по 
полной программе. С больши-
ми последствиями… Тем цен-
нее все, что есть сейчас.

- Сейчас у вас есть все. Вы 
народный артист... Уж не 
знаю, насколько это важно 
для вас.

- Что было приятного во 
всей этой истории, это то, что 
мы с Ильей Олейниковым 
получили народных артистов, 
минуя заслуженных, у нас во-
обще не было званий никаких. 
Это крайне редкий прецедент. 
Тогда Волошин был главой 
администрации президента, он 
подписал этот указ. И, насколь-
ко я знаю, когда ему вернули 
бумаги, сказали: тут наруша-
ется положение очень важное, 
он ответил: «Как это связано? 
Мы просто приводим в соот-
ветствие реальное положение 
вещей».

- Так важно это было?
- Для Ильи это было очень 

важно, а мне - очень приятно.
- В 2000-м вы женились на 

Лене, вашей нынешней супру-
ге. Шаг серьезный?

- Для меня он был абсолют-
но естественный. Единствен-
ное, как это ни сентиментально 
звучит, я безумно жалею, что 
этого не произошло раньше. 
Вот именно с этой женщиной 
как бы мне хотелось году в 
1981-м встретиться.

- Дочь Катя родилась, ког-
да вам было уже 46. Навер-
ное, только тогда и оценили 
отцовство?

- Конечно. Вообще папа и 
дочь - это всегда особые отно-
шения. У меня есть знакомая 
одна, которая уже десятый год 
пытается привести в свой дом 
жениха. Ей уже 30, а папа вся-
кий раз выскакивает с ружьем.

- С вами сейчас схожая 
история?

- Вы знаете, там же про-
исходит метаморфоза некая. 
Вот он стоит молодой перед 
тобой. И ты думаешь: а вдруг 
это я? Вдруг он такой, как я? 
И что же хорошего-то, если к 
моей дочери придет такой вот 
Юра Стоянов 20-летний. Я же 
его биографию-то, этого Юры 
Стоянова, знаю…

Ксения Позднякова

Юрий СТОЯНОВ:

Мистер улыбка, мистер шарм. 
Легкий, воздушный, безумно обаятельный. 

Шутит - обсмеешься, рассказывает - заслушаешься. Кажется, не жизнь у него, 
а малина. Везунчик, любимец фортуны? Как бы не так. К своей беззаботной улыбке 
Стоянов продирался сквозь годы отчаяния, разочарования и несбывшихся надежд.

«Расплатился 
я по полной 

программе!»
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У Елены две старшие дочери 
от предыдущего брака
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Умные браслеты придут на помощь
Умные браслеты полезны 

тем людям, кому в любой мо-
мент может понадобиться по-
мощь. Быть на связи с близки-
ми - главная задача подобного 
гаджета. 

Обычно в часы встроен 
GPS-трекер, который позво-
ляет в любой момент узнать 
место нахождения пенсионера. 
Это удобно в том случае, если 
пожилой человек рискует по-
терять ориентацию и заблу-
диться. Второй обязательной 
функцией являются датчики 
здоровья, которые измеряют 
сердечный ритм и давление. 
В какой-то степени умные 
браслеты могут заменить на-
ручный тонометр. Правда, 
специалисты признают, что 
серьезной точности измерения 
в этом случае достичь не удаст-
ся. Зато на гаджете хорошего 
качества всегда присутствует 
электроника, срабатывающая 
в том случае, если его владелец 
упал. Техника немедленно со-
общит об этом по введенному 
в базу данных телефону. Кста-
ти, здесь есть и база номеров с 
быстрым набором. Это важно 
потому, что пожилому челове-
ку в случае крайней необходи-
мости не придется копаться в 
телефонной книжке обычного 
смартфона. 

Тревожная кнопка SОS, 
мгновенно сообщающая о кри-
тической ситуации, тоже стала 
обязательной опцией. Иногда 
производители устанавливают 
датчики, которые сигнализи-
руют о том, что браслет снят с 
руки и связь с его владельцем 
потеряна. Это может стать сиг-

налом о том, 

что с пенсионером что-то не в 
порядке. 

Современные устройства 
обзавелись функцией голосо-
вых часов: при необходимости 
электроника громко подска-
жет время. Опция геозоны по-
зволяет настроить территорию 
привычного передвижения по-
допечного. Если он покинет 
ее, браслет оповестит об этом 
опекуна.

В список полезных функ-
ций устройства входит также 
прослушивание. В случае если 
человек по какой-либо причи-
не не берет трубку, можно под-
ключить прослушку и узнать, 
не произошли ли с ним какие-
то неприятности. 

Самое слабое место брасле-
тов, наполненных продвинуты-
ми датчиками, - время работы. 
По этой причине их владель-
цам приходится ломать голову, 
не забыли ли они зарядить гад-
жет. Нормальным временем 
функционирования для прибо-
ра считается 3-5 дней, хорошим 
- 5-7 дней, отличным - до двух 
недель. Продавцы в магазинах 
подскажут такие модели, но 
предупредят, что стоить они бу-
дут несколько дороже, чем их 
куда более простые собратья.
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Позвони мне, позвони!
На рынке огромное количество теле-

фонов. Как не растеряться и выбрать по-
лезный и правильный аппарат пожилому 
человеку?

К телефону для пенсионеров раньше 
предъявлялись самые простые требо-
вания. Лучшим считался тот, где были 
большие кнопки с ярко нарисованными 
цифрами. Ценился более-менее серьез-
ный заряд батареи, которого хватило бы 
на пару дней. Если быстро и легко откры-
валось СМС-сообщение, это считалось 
чудом техники. Вот, собственно, и все. А 
зачем бабушкам и дедушкам что-то боль-
шее?

Сегодня разработчики таких аппара-
тов признали, что набора номера уже не-
достаточно. Телефон должен стать много-
функциональным, но при этом оставаться 
простым и неприхотливым. Все модели 
для пожилых на сегодняшний день рабо-
тают на частотах 2G. Инженеры счита-
ют, что для обычных звонков близким и 
получения текстовых сообщений этого 
вполне достаточно. При этом сохраняет-
ся возможность максимально упростить 
навигацию. По мнению разработчиков, 
для пользователей без больших запросов 
это важнее, чем способность работать в 
сетях третьего поколения. Но сегодня 
начинают появляться простые гаджеты, 

способные выходить на 3G. Распознать их 
просто: если вы увидите скромный с виду 
кнопочный телефон с ценником 4-6 ты-
сяч рублей, скорее всего, речь идет имен-
но о такой технике. 

У современных телефонов-раскладу-
шек нормой является функция, при ко-
торой отвечать на звонок можно сразу 
после поднятия крышки. Это избавляет 
человека, который наверняка плохо ви-
дит, от необходимости разыскивать на 
панели зеленую кнопку. Есть модели, ко-
торые позволяют подключать слуховой 
аппарат. Но с этим «навыком» пока все 
непросто. Во-первых, речь идет только 
об индукционных слуховых аппаратах. 
Во-вторых, эта фишка предусматривает 
возможность изменения тембра голоса 
собеседника для лучшей слышимости, но 
разобраться в настройках непросто даже 
продвинутому пользователю. Добрать-
ся к соответствующей функции в меню 
можно только во время разговора, а это 
не очень удобно.

Есть телефоны, где клавиша регули-
ровки громкости позволяет оперативно 
менять размер шрифта. Пожилые люди 
оценят такую опцию при поиске контак-
та в книге абонентов. Наличие тревож-
ной кнопки тоже стало признаком моде-
ли высокого уровня. 

BQ-2301 Comfort
Хороший надеж-

ный телефон для по-
жилых поддержи-
вает карты памяти 
до 32  Гб, а произ-
водитель берет на 
себя гарантийные 
обязательства на 
срок 12 месяцев. 
TN-дисплей име-
ет ограниченные 
углы обзора, но 
под прямым углом 
дает реалистичную 
цветопередачу. Он 
растянулся на 2,31 
дюйма при разре-
шении 320x240 пик-
селей. Емкость аккумулятора достигает 
1400 мАч. Корпус собран из прочного и дол-
говечного пластика.

Для фотографирования в этом телефоне 
предусмотрена камера на 0,08 Мп, но, как 
вы понимаете, многого от нее ждать не сто-
ит. Незаменимым помощником в темное 
время суток станет фонарик. Есть MP3-
плеер и FM-радио.
Цена: 1800-2600 рублей.
Плюсы: крупные кнопки, тревожная кнопка 
SOS, озвучивает цифры, долго держит за-
ряд, 2 симки.
Минусы: неудобная блокировка кнопок 
рычагом сбоку.
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Xiaomi Mi Band 4

Это один из самых про-
даваемых гаджетов от попу-
лярной китайской компании. 
Экран в этой модели стал 
намного ярче, информацию 
на нем видно намного лучше, 
что является преимуществом 
для людей, имеющих пробле-
мы со зрением. Поцарапать 
стекло не так уж и просто, 
так как это прочный вариант 
нового поколения.

Есть две версии: китайская 
и глобальная. Лучше поку-
пать глобальную, так как 
она будет полезнее для нас. 
Измерение пульса может 
происходить по-разному: 
один раз в минуту, пять или 
десять минут. Также можно 
включить мониторинг пуль-
са на протяжении всей ночи.

С помощью Xiaomi Mi 
Band 4 можно регулировать 
музыку, воспроизводить ви-
део, отслеживать сообщения 
и делать многое другое. Не-
которые из версий имеют 
встроенный NFC, с помо-
щью которого можно рас-
плачиваться в магазинах.
Цена: 2100-2650 рублей. 
Плюсы: цветной экран, вла-
гозащита, мониторинг важных 
показателей, длительная 
автономность работы, удобно 
сидит на руке.
Минусы: нет постоянного 
мониторинга давления.
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Nokia 105 DS
Если вы не знаете, какой простой теле-

фон вам подойдет, то рекомендуем обратить 

внимание на эту модель. Она комплектуется 

1,4-дюймовым дисплеем. Он маленький, 

поэтому не подойдет людям с плохим зре-

нием, но в остальном очень хорош. Экран 

охватывает 64 000 цветов, за счет чего фор-

мируется контрастное и насыщенное изо-

бражение.
В память помещается до 2000 контактов. 

800 мАч аккумулятора хватает на 15 часов 

разговора или 25 дней в режиме ожидания. 
Значит, заряжать бабушко-

фон можно несколько раз 
в месяц. Сотовый отлича-
ется высоким качеством 
передачи звука, вам будет 
отчетливо слышно речь 
собеседника. Есть FM-
радио и несколько пред-
установленных игр.
Цена: 1400-1600 
рублей.
Плюсы: компактность, 
помещается до 2000 
контактов, потрясающая 
автономность.
Минусы: небольшая 
матрица - можно сделать 
ограниченное количество 
фотографий.
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HONOR Band 5
Отличный бюджетный вари-

ант браслета, который не толь-
ко регулярно измеряет важные 
показатели, но и довольно про-
чен и надежен. Он водонепро-
ницаемый, то есть в нем можно 
полноценно купаться в душе или 
на море. Без дополнительной 
подзарядки может проработать 
примерно неделю. 

Может измерять не только 
пульс, но и уровень кислорода в 
крови, но для полноценной ра-
боты с ним необходимо специ-
альное приложение. На главном 
экране отображаются погода, 
количество пройденных шагов 
и сожженных калорий. Браслет 
понимает, когда человек сидит, 
едет в машине или идет. Мони-
торинг сна также присутствует. 
С помощью телефона можно 
посмотреть и рекомендации по 
улучшению сна.
Цена: 2100-2700 рублей.
Плюсы: точное измерение всех не-
обходимых показателей, водонепро-
ницаемый, хороший аккумулятор.
Минусы: нет мониторинга давле-
ния.

Подготовила Наталья Пуртова

ПЕНСИОНЕРОВ 
Дачный сезон еще впереди, 

но пожилые любители тихого отдыха уже 

готовятся к переезду за город. На приусадебных 

участках им понадобятся современные приборы, кото-

рые научились следить за здоровьем хозяина и зна-

чительно облегчают ему жизнь. Сегодня можно найти 

интересные варианты телефонов и умных браслетов. 
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Опальная судьба
Знатный и очень влиятель-

ный род бояр Романовых, 
активно претендовавших на 
престол в 1598 году, попал в цар-
скую опалу. Пять братьев этой 
фамилии были арестованы, их 
выслали на Север. В итоге всех 
злоключений трое из пяти по-
гибли. Живыми остались толь-
ко двое - Федор и Иван. Но они 
специально были пострижены 
в монахи, чтобы навсегда за-
крыть им дорогу к царскому 
престолу. При Борисе Годунове 
всей тогдашней элите показа-
лось, что славный род Романо-
вых, некогда очень близкий к 
царям и трону, окончательно 
ушел в политическое небытие.

Однако в 1605 году Борис 
Годунов умер от скоротечной 
болезни, а его сын и наследник 
Федор был вскоре свергнут 
московским боярским восста-
нием. А затем случилось чудо: 
оставшиеся в живых Романо-
вы получили помилование, 
вернулись в политическую 
жизнь. А в период Великой 
смуты они принимали в ней 
самое деятельное участие.

Эти бояре сумели пережить 
после Бориса Годунова трех 
«временных царей» - Лже-
дмитрия I, Лжедмитрия II и 
Василия Шуйского, не говоря 
уж о польском королевиче 
Владиславе, который тоже 
одно время числился русским 
царем. Эта удивительная по-
литическая изворотливость 
дала Романовым право и ре-
шимость вновь предъявить 
свои претензии на московский 
трон в 1613 году. «Романовы с 
конца XVI века целенаправ-
ленно расчищали себе дорогу 
к царскому венцу и, пройдя 
страшные испытания Смуты, 
своего добились, правя по-
том 304 года», - говорит док-
тор исторических наук Елена 
Космачева. Но, конечно, эта 
дорога к трону была обильно 
полита народной кровью.

Лжедмитрий 
вернул Романовых 
в политику

А вернул к политической 
жизни бояр Романовых не кто 
иной, как узурпатор Лжедми-
трий Первый. Что интересно, 

позже в романовской исто-
риографии его «благодарно» 
проклинали на все лады. Од-
нако если бы не он, то, воз-
можно, Русью так бы и прави-
ли потомки Бориса Годунова.

Каким же образом Лже-
дмитрий пришел к власти?

Во-первых, и народ, и боя-
ре были крайне недовольны 
правлением Годунова, к тому 
же в 1601-1603 годах на Руси 
разразился катастрофиче-
ский голод. Он продолжался 
три года: цена хлеба увели-
чилась в 100 раз, а деньги по-
теряли цену. Только в Москве 
от голода умерли 127 тысяч 
человек - более половины на-
селения, даже хоронить успе-
вали не всех, а случаи людоед-
ства стали чуть ли не нормой.

Во-вторых, люди думали, 
что все это - божья кара за 
то, что на престоле «царь-то 
ненастоящий», а вот есть 
подлинный царь, царевич 
Дмитрий. Слухи о том, 
что младший сын Ивана 
Грозного чудом спасся 
от насильственной смер-
ти в Угличе, к 1605 году 
превратились в твердую 
уверенность. Тем более что 
Дмитрий (Лжедмитрий, как 
звали его позже Романовы) 
заручился поддержкой по-
ляков и с большим войском 
одерживал победу за победой, 
продвигаясь к Москве. В итоге 
произошла передача престола 
от Годуновых «законному» го-
сударю Дмитрию Иоанновичу, 
якобы сыну Ивана Грозного. 
Это и стало началом грозной 
Смуты, едва не приведшей к 
гибели государства.

Интриги Смутного 
времени. 
Федор Романов

Федор, один из оставшихся 
в живых братьев Романовых, 
сыграл выдающуюся роль 
в истории России. В итоге 
всех перипетий он оказался 
не кем иным, как отцом бу-
дущего первого царя из рода 
Романовых, можно сказать - 
основателем династии. 

Он радовался падению Го-
дуновых и воцарению в Мо-
скве первого Лжедмитрия. 
Ему пришлось смириться на 
время с последовавшим вос-

хождением на престол Васи-
лия Шуйского, но оба брата 
Романовы активно интригова-
ли против этого нового, нена-
стоящего и «боярского» царя. 

В 1608 году Федора Романо-
ва захватили войска «тушин-
ского вора» Лжедмитрия II, и 
волею судьбы ему пришлось 
играть роль «патриарха всея 
Руси Филарета». Формально 
признав второго Лжедмитрия 
очередным «законным» пра-
вителем Руси, Федор - Фила-
рет Романов, конечно, не мог 
считать его настоящим царем. 
Но тем не менее из подмо-
сковного тушинского лагеря 
очередного самозванца и пре-

тендента на престол, тоже на-
зывавшего себя царевичем 
Димитрием, Филарет (Федор 
Романов) даже рассылал цер-
ковные указы по подчиняв-
шимся «тушинскому вору» 
областям. 

Отец будущего царя, к по-
следующему своему стыду, 
даже участвовал в процес-
се приглашения польского 
правителя Владислава на 

русский престол в 1610 году. 
Разумеется, Федор - Филарет 
тогда и помыслить на мог о 
крутом повороте судьбы и о 
том, что его сыну придется 
всего-то через три года взой-
ти на русский престол.

Роль Романовых 
растет…

Почему оба основных 
Лжедмитрия (а всего таких 
претендентов за Смутное 
время историки насчитыва-
ют до 17 штук!) приближали 
к себе Федора Романова? Их 
манила его принадлежность к 
влиятельному аристократиче-
скому роду, а также тот факт, 
что он был врагом их врага - 
Бориса Годунова и от него по-
страдал. Ну а сам Федор - Фи-
ларет, проявив слабость, даже 
умудрялся давать благослове-

ние тем воровским и военным 
шайкам поляков, шведов и 
казаков, которые в послед-
ний период Смутного времени 
разоряли Русь особенно нагло.

Когда в 1610 году русские 
войска отбили Федора Ро-
манова у «тушинского вора» 
Лжедмитрия Второго, он по-
ехал вместе с князем Голицы-
ным послом к польскому ко-
ролю Сигизмунду III, чтобы… 

решить судьбу верховной 
русской власти. Тогда, после 
свержения Василия Шуйского, 
временно правившая Москвой 
так называемая семибоярщи-
на разродилась мыслью о не-
обходимости «спасительного» 
восхождения на московский 
престол польского королеви-
ча Владислава. Именно поэто-
му поляки и заняли Москов-
ский Кремль.

Правда, их торжество про-
должалось недолго. Как ни 
была растерзана Русь война-
ми, голодом и политическими 
дрязгами, а у оставшихся здо-
ровых сил элиты хватило ума, 
чтобы понять: стране нужна 
настоящая, долговременная 
русская династия на троне. 
Иначе братоубийственную 
гражданскую войну, чем, по 
сути, и было Смутное время, 
остановить не получится.

Дискуссии 
о новом царе

Три года (1610-1613) после 
свержения Василия Шуйского 
и разгрома второго Лжедми-
трия наша страна пребывала 
в окончательном и полней-
шем кровавом хаосе. Русские 
земли, села и города разоря-
ли все, у кого было оружие, а 
было оно тогда у многих.

Все, у кого оставались 
разум и совесть, понимали: 
речь идет ни много ни мало о 
дальнейшем существовании 
Московского царства. Ведь 
поставить царем польского 
королевича, запустить поль-
ские войска в Кремль можно 
было только от полной по-
литической и военной безыс-
ходности. Даже татаро-мон-
голы не правили страной из 
Кремля, а тут поляки…

Когда польский король Си-
гизмунд III начал откровенно 
намекать, что именно он, а не 
его 15-летний сынок - коро-
левич Владислав должен пра-
вить Русским государством, до 
московских бояр дошло: это 
предел падения, дальше уже 
некуда. Стихийно собралось 
народное ополчение князя 
Дмитрия Пожарского и ниже-
городского мещанина-купца 
Кузьмы Минина. Народное 
войско героическими усилия-
ми смогло выбить поляков из 
Москвы, из Кремля. Это со-
бытие мы теперь празднуем 
4 ноября - день подлинного 
спасения Руси от иноземного 
владычества.

Но вопрос о царе, о новой 
династии, решен так и не 
был. Церковь предлагала по-
ставить царем знатного ари-
стократа Василия Голицына. 
Но простой московский люд, 
а главное - казацкие отряды 
предпочитали кандидатуру 
сына Федора - Филарета - мо-
лодого Михаила Романова.

(Продолжение следует.)

Тяжелый политический 
и экономический кризис 
в Московском государ-
стве начался в 1598 году. 
Смерть последнего царя 
из династии Рюрикови-
чей Федора Иоанновича 
и неудачное правление 
Бориса Годунова - нача-
ло серьезных потрясений 
для страны.

ÐÎÌÀÍÎÂÛ 
È ÑÌÓÒÀ ÍÀ ÐÓÑÈ

Подготовил Евгений Малякин

(Начало в №10, 14.

Через год исполнится 410 лет со дня воцарения дина-
стии Романовых на российском троне. Почему именно 
эта семья пришла к власти? Почему трон занял именно 
Михаил Романов? Каковы причины, итоги и последствия 
Смутного времени для Руси? Обо всем этом рассказы-
вает новый исторический сериал «Мира новостей».

В период 1607-1609 годов 
чиновники, бояре и слу-
жилые люди присягали то 
второму Лжедмитрию, то 
царю Василию Шуйскому. 
Нередко они получали жа-
лованье от обоих. В февра-
ле 1609 года Василий Шуй-
ский подписал договор со 
Швецией. Царь-боярин ду-
мал, что шведы помогут в 
войне с «тушинским вором» 
и его польскими отрядами. 
По этому договору Россия 
отдавала Швеции Карель-
скую волость. Эта большая 
политическая ошибка дала 
наглому польскому влады-
ке Сигизмунду III 
повод для перехода к 
открытой интервенции. 
Речь Посполитая начала 
военные действия против 
России с целью завоевания 
ее территории.

Михаил Федорович - первый царь 
из рода Романовых на собрании 
Боярской думы

Лжедмитрий I
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Порой нашим ученым не хвата-
ет современного технического ос-
нащения, как у западных коллег, а 
около 90 процентов качественных 
материалов для научных исследова-
ний приходится закупать на Западе.

И даже чашки Петри до последне-
го времени нам поставляли с Укра-
ины. Иногда выполнения заказов 
приходится ждать месяцами, и эти 
материалы становятся все дороже. А 
все потому, что никак не удается вос-
становить производство качествен-
ных химреактивов, которые когда-то 
вырабатывались в СССР. Сейчас не-
известно, будут ли нам продавать их 
страны, подключившиеся к санкциям. 
Однако благодаря своей смекалке и 
сообразительности наши исследова-
тели, вопреки всем помехам, получа-
ют прорывные достижения.

Когда-то в СССР в аптеках для 
лечения инфекций продавался пре-
парат на основе выделяемой из 
лишайника усниновой кислоты. 
Потом, уже в новой России, по-
считали, что производить его 
невыгодно, и об этом лекарстве 
забыли. Однако сегодня в лабо-

ратории выживаемости микроор-
ганизмов Института микробиоло-
гии Тимофей Панкратов проводит 
исследования, пытаясь установить, 
каким образом можно получить в 
лабораторных условиях эту и дру-
гие чрезвычайно активные против 
опаснейших болезней кислоты.

Если удастся создавать лишайни-
ковые кислоты в биореакторе, эти 
вещества могут стать основой ле-
карств, останавливающих онкологи-
ческие заболевания. Они блокируют 
развитие метастаз. Этот поразитель-

ный эффект уже был выявлен в экс-
периментах на клеточных культу-
рах. Недаром лишайники с древних 
времен входили в аптеку знахарей. 
Народная медицина использовала 
водные экстракты лишайников, дей-
ствовавшие как антибиотики.

Хотя целебные кислоты содержат-
ся в повсеместно распространенном 
растении, но собирать и перерабаты-
вать это природное сырье для получе-
ния достаточно большого объема кис-
лот в промышленном масштабе очень 
сложно. В сухом виде лишайник легок 
как пушинка, а значит, понадобится 
огромная масса сырья. Даже из не-
скольких килограммов сухого лишай-
ника выделяется очень мало кислоты.

Лишайники медленно растут и с 
трудом восстанавливаются. В Кана-
де, США и Норвегии закон вообще 
запрещает сбор дикоросов. Это ста-
ло еще одной причиной для решения 
научиться получать лишайниковые 
кислоты с помощью биотехнологий. 
В первую очередь усилия направле-
ны на усниновую кислоту, к которой 
в свое время отнеслись с незаслужен-
ным пренебрежением. По словам 
Панкратова, кроме всего прочего, 
она обладает мощнейшим действи-
ем против стафилококка, вызываю-

щего сепсис, убивает сальмонеллу и 
патогенную кишечную палочку. Не 
возникает ни побочных осложнений, 
ни привыкания. Немаловажно также, 
что лишайниковые кислоты совер-
шенно нетоксичны.

«В нашей лаборатории ведется по-
иск компонентов лишайника, сочета-
ние которых позволит в биореакторе 
производить кислоты, например, так, 
как сейчас делают лимонную кислоту. 
Но у каждого лишайника свое соче-
тание живущих в нем грибов, выделя-
ющих кислоту. Лишайник представ-
ляет собой сложнейшую экосистему, 
включающую десятки видов грибов, 
водорослей, бактерий и амеб», - гово-
рит Панкратов.

Подготовил Николай ИвановП д Н й И

Это только три из множества передовых исследований Института ми-
кробиологии, где открывается целая вселенная микромира. Поведение и 
реакции его организмов еще во многом загадочны, и пока нет понимания 
некоторых странностей, с которыми ученые сталкиваются в ходе экспери-
ментов. Даже простейшие микробы и вирусы, заточенные в колбах и реак-
торах, чутко реагируют на любые воздействия окружающей среды, возмож-
но, даже на речь человека. Посеянные культуры могут внезапно остановить 
свой рост, а затем без каких-то видимых причин возобновить его.

НЕЗАМЕНИМЫЕ 
РУССКИЕ УМЫ

Ведущие западные ученые призвали свои правительства не 
разрывать связи с российской наукой. Журнал Science опу-

бликовал открытое письмо, подписанное научными светила-
ми и представителями ведущих университетов и институтов. 

Авторы называют Россию лидером в области научных ис-
следований. Но это делается вовсе не из-за какой-то особой 

любви к нашей стране. В США и Великобритании просят ис-
ключить из санкций научную сферу только по одной причине. 

Они не хотят лишиться российских мозгов, предупреждая, 
что это нанесет серьезный удар по западным интересам.

Будущее 
биоэнергетики

Одна из ведущих сотрудниц Инсти-
тута микробиологии имени С.Н. Ви-
ноградского Софья Паршина в интер-
вью нашей газете указала на высокий 
международный уровень российских 
исследований. По ее словам, на За-
паде не только публикуют много на-
учных статей российских авторов, но 
и отправляют статьи своих ученых на 
рецензию нашим ученым.

Паршина поясняет, что процесс 
очистки идет в больших ферменте-
рах, в них развиваются микробные 
сообщества, которые превращают 
даже вредные отходы в полезные про-
дукты. Каждый вид микроорганизмов 
выполняет определенную функцию 
в постепенном разложении сложных 
органических веществ. Но чтобы 
управлять технологическими про-
цессами, нужны знания о свойствах 
самых важных микроорганизмов. Для 
этого Паршина и ее коллеги выде-
ляют в чистую культуру отдельные 
ключевые микроорганизмы. Иногда 
в охоте за ними происходят открытия 
совершенно новых, не описанных ра-
нее видов микробов.

Старший научный сотрудник Ан-
дрей Ковалев, занимающийся ускоре-
нием процессов в биоэнергетических 
установках, утверждает, что разра-
батываемые в российских НИИ ин-
новационные устройства позволяют 
ускорить переработку органических 
веществ более чем в два раза и обе-
спечить устойчивое энергоснабжение 
ферм за счет выделяемого попутно 
газа. Такие установки полностью ре-
шают проблему с массой навоза, кото-
рый не знают куда девать на крупных 
животноводческих фермах. В био-
энергетических установках уничто-
жаются все паразиты, погибают семе-
на сорняков, удаляется закисляющая 
грунт легкая органика. Получается 
готовое к использованию удобрение 
высочайшей эффективности.

В России сейчас с успехом работа-
ют четыре огромные биоэнергети-
ческие установки. В Белгородской 
области, задыхающейся 
от отходов крупных 
свиноводческих ком-
плексов, эта техно-
логия полностью 
себя оправдала.

«Большая часть смертей ковидных 
пациентов, находящихся на аппаратах 
ИВЛ, связана не с болезнью, а с разви-
тием неконтролируемых бактериаль-
ных инфекций, - говорит заведующий 
лабораторией вирусов микроорганиз-
мов Андрей Летаров. - Эти инфекции 
могут резко увеличить смертность. 
Тяжело понять, что с ними делать, 
врачи находятся в тупике. А вот бак-
териофаги решают эту проблему».

Ученые уже более сотни лет из-
учают эти своенравные микроорга-

низмы. Речь идет о вирусах, пожира-
ющих бактериальные клетки.

Летаров занимается биологией 
бактериофагов, считая ее одной из 
самых удивительных областей нау-
ки. Он напоминает, как в конце XX 
века начала нарастать устойчивость 
болезней к антибиотикам. А с фага-
ми этой проблемы не существует: 
если перестанет работать один, его 
можно заменить другим.

Фаги можно искусственно направ-
лять на разные штаммы болезней. 
Конечно, их сложно подбирать и 
вводить. Но, по мнению Летарова, в 
большинстве случаев такая схема ра-
ботает. Ее можно довести до совер-
шенства. Он добивается реализации 
идеи создания специальных центров 
фаговой терапии и принятия под них 
законов, которые решат проблему с 
сертификацией лечения фагами.

Летаров настаивает на срочном 
создании структуры, обеспечива-
ющей системный подход лечения 
фагами. Сегодня в его лаборатории 
ведутся исследования, которые в пер-

спективе позволят находить необ-
ходимый фаг и удачную платформу, 
направленную против патогенов. Фа-
говая терапия безопасна и обходится 
почти без побочных эффектов, в от-
личие от применения антибиотиков.

«В этом деле для ответа даже на 
очень простой вопрос потребуют-
ся год-два, - считает Летаров. - Но 
в перспективе можно поставить на 
поток выращивание фагов. Нужны 
центры фаговой терапии, высоко-
оплачиваемые лаборанты и ученые. 
Необходимы финансовые ресурсы, 
а не гранты на исследования, тре-
бующие предъявления научных ре-
зультатов. А еще у нас нельзя лечить 
незарегистрированным препаратом, 
тогда как зарегистрировать такое 
количество фагов невозможно».

Исследования жителей микроми-
ра ведутся медленно, шаг за шагом. 
Не посвященному в этот процесс 
человеку эти разговоры могут по-
казаться несбыточной фантасти-
кой. Но в результате делаются от-
крытия, меняющие нашу жизнь.

Убийца болезней

Таинственный лишайник
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Вирус -
пожиратель 
бактериальных 
клеток

Удобрение, полученное 
после переработки 
навоза
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История создания этой дие-
ты до сих пор покрыта завесой 
тайны, так как информацию о 
ней нашли на пожелтевших 
листочках в архивах бри-
танского премьер-министра 
(Тэтчер с 1979 по 1990 год 
железной рукой управляла 
Великобританией) в Вестмин-
стерском дворце. И до сих пор 
неизвестно, соблюдала ли она 
эти врачебные рекомендации 
или нет.  Эта оригинальная ди-
ета предположительно созда-
на диетологами из американ-
ской клиники Мейо, одного 
из ведущих мировых медицин-
ских центров.

Судя по внешнему виду, 
Маргарет Тэтчер никогда не 
страдала излишним весом, 
она носила 14-й размер одеж-
ды (46-й по-нашему), всегда 
была активна и в боевом рас-
положении духа. Ну а так как 
ее всегда окружали много-
численные политики-мужчи-
ны, Тэтчер (первая женщина, 
занявшая этот пост и вообще 
ставшая премьер-министром 
европейского государства) 
просто обязана была выгля-
деть как истинная англий-
ская леди. Поэтому всегда с 
иголочки одетая, с боевым 
настроем и в приподнятом 
настроении «железная леди» 
была примером для многих. 
А ее диета, по сути, - просто 
рекомендации врачей для 
поддержания организма в от-
личной форме.

В чем суть диеты 
Магги?

Эта диета относится к бел-
ковым рационам питания, ко-
торые в последнее время ста-
ли популярными за счет того, 
что позволяют долго сохра-
нять полученный результат. 
Ее характерной изюминкой 
стал фруктовый компонент 
- грейпфрут, на который мно-

гие возлагают большие на-
дежды по снижению веса.

Ну и, конечно, в основе этой 
диеты - яйца, причем 28 (!) 
штук в неделю. Секрет кро-
ется в том, что за счет состава 
особого рациона в организме 
происходят химические реак-
ции, способствующие сжига-
нию жировых отложений, вы-
воду из организма ненужных 
шлаков и токсинов.

План питания, рассчитан-
ный на две недели, позволяет 
сбросить до 9-10 кг веса, но 
при строгом соблюдении всех 
рекомендаций. Если не указа-
но определенное количество 
пищи, то размер порций худе-
ющий определяет самостоя-
тельно. Также кроме кофе и 

чая необходимо соблюдать 
питьевой режим и употреб-
лять негазированную питье-
вую воду - ежедневно от 2 ли-
тров. Исключены перекусы, 
питание 3-разовое. Завтрак, 
обед и ужин - строго в одно и 
то же время. Ужинать следует 
как минимум за 3 часа до сна. 
После недельного курса план 
питания нужно повторить.

Кстати, если во время дие-
ты случился срыв, необходимо 
начать все заново! Выходить 
из диеты следует постепенно, 
хотя после полноценного со-
блюдения всех правил вряд ли 
кто захочет вернуться к преж-
ним вредным пищевым при-
вычкам.

Показания и 
противопоказания

К плюсам рациона можно 
отнести то, что яйца прида-
ют чувство сытости, поэтому 
ощущение голода не грозит. 
Меню очень четко и подроб-
но прописано, сделаны необ-
ходимые замечания, следова-
тельно, ломать голову над тем, 
что приготовить, не придется. 
Просто повесьте листочек с 
меню на холодильник или на 
любое видное место, и пробле-
ма решена. И не беспокойтесь 
по поводу яиц: в них содержит-
ся много полезных веществ, 

витаминов и минералов. Но 
эту диету все-таки не следует 
применять беременным жен-
щинам, людям с заболевания-
ми печени, почек и сердца.

У этой диеты сбалансиро-
ванный состав каждодневно-
го меню, без потери жизненно 
важных витаминов, микро- и 
макроэлементов. И нет необ-

ходимости подсчитывать 
калории, их количество 
не имеет значения. Глав-
ное - химические реакции, 

непрерывно протекаю-
щие в организме. По мнению 
многих диетологов, именно 
благодаря таким природным 
процессам происходит пере-
стройка метаболизма, кото-
рый начинает работать на 
сжигание накопленных жи-
ров и очистку организма от 
токсинов и шлаков.

Но, как и у любой диеты, в 
этой есть свои отрицательные 
стороны, а именно: люди, ко-
торые не переносят яйца, сра-
зу должны отказаться от нее. 
Не стоит себя мучить, подбе-
рите иной способ корректи-
ровки веса.

Главный недостаток этой 
диеты - необходимость аб-
солютно точно соблюдать 
режим меню. Без этого она 
не принесет желанного ре-
зультата. Заменять одни 
продукты другими или ме-
нять их местами (то есть вам 
нужно съесть грейпфрут на 
завтрак, а вы едите его на 
обед) нельзя.

Разумеется, при желании 
попробовать диету Магги 
неплохо будет предвари-
тельно получить консуль-
тацию диетолога. И еще: 
рекомендованы про-
гулки и хотя бы не-
большая физиче-
ская нагрузка.

Äèåòà МЕНЮ НА НЕДЕЛЮ
Завтрак. Каждый день - 

средний по размеру грейп-
фрут, 1-2 яйца, сваренных 
вкрутую, черный кофе или 
зеленый чай.
ПОНЕДЕЛЬНИК

Обед: 2 яйца, грейпфрут.
Ужин: 2 яйца, смешанный 

салат из овощей, 1 ломтик 
прожаренного тоста, грейп-
фрут, кофе.

ВТОРНИК
Обед: 2 яйца, грейпфрут.
Ужин: стейк, помидоры, 

огурцы, салат латук, оливки, 
кофе.

СРЕДА
Обед: 2 яйца, шпинат, кофе.
Ужин: 2 бараньих ребрыш-

ка, сельдерей, огурцы, поми-
доры, зеленый чай.

ЧЕТВЕРГ
Обед: 2 яйца, шпинат, кофе.
Ужин: 2 яйца, творог, ку-

сочек прожаренного тоста, 
капуста.

ПЯТНИЦА
Обед: 2 яйца, шпинат, кофе.
Ужин: смешанный рыб-

ный салат, поджаренный 
тост, грейпфрут.

СУББОТА
Обед: фруктовый салат 

(ассортимент без ограниче-
ний).

Ужин: большой стейк, 
сельдерей, огурцы, помидо-
ры, кофе.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Обед: курица, помидо-

ры, морковь, капуста, 
грейпфрут, кофе.

Ужин: холод-
ная курица, 

помидоры, 
грейпфрут.

äëÿ Ìàðãàðåò Òýò÷åð
Разработанная специально для британского 
премьер-министра, она позволяет похудеть 
на 9-10 кг за две недели. Попробуем?

Людмила 
Тарасова- грейпфрут, на который мно- тельно. Также кроме кофе и ся много полезных веществ, Тарасова

Эта ягода замедляет старение 
организма и препятствует 

образованию морщин. 
Но самое главное - она 

отлично укрепляет здоровье: 
нормализует функцию 

почек, выводит токсины, 
поддерживает работу сердца, 

предотвращает развитие 
катаракты.

Состав и калорийность
Плоды винограда богаты 

фитонутриентами. Черный 
виноград содержит большое 
количество антоциана и ресве-
ратрола, а белый - кверцетина. 
Существует множество дока-
зательств полезных свойств 
и пищевой ценности этих ве-
ществ. В медицине даже есть 
направление, которое осно-
вано на лечении заболеваний 
исключительно виноградом, 
- ампелотерапия.

Виноград богат антиокси-
дантами, его гликемический 
индекс не высокий, а сред-
ний. Ягоды содержат клетчат-
ку и быстрые углеводы (17%), 
витамин С и такие макро- и 
микроэлементы, как калий, 
медь, железо, кальций, фос-
фор, магний, марганец, сера и 
селен.

Кто-то не ест виноград, не-
справедливо считая, что в нем 
много калорий, но в 100 г вино-
града всего около 70 ккал. Яго-
ды состоят на 80% из воды, что 
помогает очистить организм. А 
кальций (15 мг на 100 г) и ще-
лочные элементы стимулируют 
работу печени - органа, регу-
лирующего кислотность крови 
и очищающего ее.

Польза винограда
Виноград - кладезь витами-

нов, аминокислот, микроэле-
ментов, клетчатки, пектинов, 
ферментов и эфирных масел. 
Он может нейтрализовать дей-
ствие холестерина; нормали-

зовать работу ЖКТ, отрегули-
ровать метаболизм, устранить 
запоры; наладить работу нерв-
ной системы, понизить утом-
ляемость, восстановить силы. 

Содержащийся в кожице 
черного винограда ресвера-
трол нейтрализует свободные 
радикалы, разрушающие клет-
ки кожи и ускоряющие процесс 
старения. Ученые предпола-
гают, что ресвератрол в вино-
граде снижает риски развития 
сердечно-сосудистых болез-
ней. Виноград также вызывает 
выраженные восстановитель-
ный и противоопухолевый эф-
фекты.

Однако, несмотря на чудо-
действенные свойства, у этой 
ягоды есть ряд противопока-
заний. Не рекомендуется упо-
треблять виноград во время 
обострений язвенной болезни 
желудка и двенадцатиперст-
ной кишки, а также при диарее. 
Сахарный диабет и ожирение, 
гипертония, цирроз печени, ко-
лит, кариес, стоматит - при этих 
заболеваниях виноград также 
входит в список запретов.
Сколько и как можно есть?

По словам диетологов, есть 
виноград можно ежедневно. 
Но злоупотреблять им все же 

не стоит. Оптимальная порция 
- 200-300 г в день. Для детей - 
меньше.

Самые полезные сорта - 
красный и черный. Желательно 
есть отдельно, в крайнем слу-
чае, в сочетании со сладкими 
фруктами. С другими продук-
тами питания виноград упо-
треблять не стоит, так как это 
спровоцирует процессы бро-
жения в кишечнике и приведет 
к образованию в организме 
этанола.

Также диетологи не реко-
мендуют есть виноград вече-
ром: в это время выработка 
инсулина снижается, и пере-
работка фруктов, в частности 
винограда, становится для ор-
ганизма затруднительной, что 
также может привести к бро-
жению.

Многие считают, что есть 
виноградные косточки вред-
но, однако для большей и 
здоровой части людей семена 
винограда безопасны. Одна-
ко они обладают разжижаю-
щими кровь свойствами и не 
могут сочетаться с приемом 
лекарств с такой же функцией 
- нужно проконсультироваться 
с врачом.

Маргарита Гаврилюк

бходимо соблюдать

го мен
важны
макро

ход
ка
н
но

не
щие в
многи

го 
ть 

Виноград - 
эликсир 
молодости

AP
 P

H
O

TO
/Т

АС
С

PIXABAY

P
IX

AB
AY

P
IX

AB
AY



18(1479) 
27 апреля 2022 года
www.mirnov.ru 23ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ САДОВОДА

21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Тяга Близнецов к независимо-
сти и свободе становится все 
сильнее. У вас появится боль-
ше интереса к творческому 
самовыражению. Амурная 
жизнь также обещает много 
ярких и запоминающихся со-
бытий. Не перегружайте себя 
работой в среду. В субботу 
удача на вашей стороне.

Благоприятные дни - 28 и 2.
Неблагоприятные дни - 29 и 30.

В этот период Стрельцам 
лучше уменьшить нагрузку 
и больше отдыхать. Когда 
дело доходит до срочных 
дел, отдавайте предпочтение 
тем, которые так или иначе 
связаны с домом, родными 
и близкими. В среду оставь-
те попытки контролировать 
окружающих. В субботу зай-
митесь спортом.
Благоприятные дни - 28 и 29.
Неблагоприятные дни - 30 и 2.

21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Неделя благоприятна для 
творчества и активного вре-
мяпрепровождения Овнов. 
Получите заряд энергии, при-
мите участие в соревнованиях 
или общественных мероприя-
тиях. Нестандартные решения 
хорошо сработают в четверг. 
В понедельник обойдитесь 
без советов окружающим.

Благоприятные дни - 27 и 3.
Неблагоприятные дни - 2 и 30.

Тельцы остро почувствуют 
важность родственных уз. Се-
мейный праздник для вас мо-
жет оказаться гораздо более 
привлекательным и значимым, 
чем досуг вне дома. В суббо-
ту Венера наделит талантом 
строить личные отношения. В 
начале недели интуиция ста-
нет хорошим помощником в 
денежной сфере.
Благоприятные дни - 28 и 2.
Неблагоприятные дни - 30 и 1.

Ракам следует быть осторож-
нее в повседневной жизни и 
не путать интуицию со здра-
вым смыслом. Прислушайтесь 
к своему здоровью и эмоцио-
нальному состоянию, исполь-
зуйте майские выходные для 
подпитки своих сил. В четверг 
ваш ключ к успеху - выдержка 
и терпение. В понедельник не 
переедайте.
Благоприятные дни - 28 и 29.
Неблагоприятные дни - 27 и 30.

Прекрасная возможность для 
Львов показать, на что они 
способны. Битва эго или вла-
сти будет иметь положитель-
ный результат. В то же время 
для достижения желаемого 
эффекта приготовьтесь сде-
лать нестандартный ход. В 
среду от вас ждут инициативы. 
Во вторник стремитесь к по-
следовательности.
Благоприятные дни - 28 и 2.
Неблагоприятные дни - 30 и 1.

Для Дев это прекрасное вре-
мя достучаться до упрямых 
коллег и партнеров. Ваши 
партнерские взаимодействия 
могут стать более стабиль-
ными и прочными благодаря 
искренности и обаянию. В 
четверг лучше не опаздывать. 
В понедельник Юпитер пода-
рит удачу в делах. 

Благоприятные дни - 28 и 2.
Неблагоприятные дни - 27 и 30.

Любые личные контакты Ве-
сов могут превратиться в ин-
тригующую игру. Постарай-
тесь взять инициативу и лично 
контролировать ход игры, 
создавая для себя благопри-
ятные условия. В середине 
недели воздержитесь от се-
мейных конфликтов. В пятни-
цу займитесь своим имиджем.

Благоприятные дни - 28 и 1.
Неблагоприятные дни - 27 и 3.

Рискованные поступки будут 
тянуть к себе Скорпионов как 
магнит. Постарайтесь кон-
тролировать свои желания и 
намерения, не выходите за 
предельные рамки. В выход-
ные отправляйтесь с семьей 
на природу. Вторник идеален 
для покупок, однако не стоит 
вдаваться в крайности.

Благоприятные дни - 29 и 2.
Неблагоприятные дни - 27и 30.

Порыв и боевое настроение 
могут подтолкнуть Козерогов 
к активным действиям. Имейте 
в виду, что нынешний кризис 
плохо подходит для текущей 
стратегии и может вызвать 
обратный эффект. В четверг 
доверьтесь интуиции. Втор-
ник лучше посвятить встрече 
с друзьями.

Благоприятные дни - 28 и 1.
Неблагоприятные дни - 27 и 30.

Водолеям не стоит обращать 
внимание на советы окружа-
ющих. Сейчас самое время 
для выбора своего пути и по-
иска уникального решения, 
которое может оказаться 
по-настоящему гениальным. 
Суббота - хороший день для 
встречи с друзьями. В начале 
недели вам не избежать рас-
точительности. 
Благоприятные дни - 28 и 29.
Неблагоприятные дни - 30 и 2.

Если Рыбы занимают актив-
ную позицию, им не нужно 
бояться нестандартных ре-
шений. Вы добьетесь хороших 
результатов, и в любом слу-
чае ваши усилия не будут на-
прасными. В четверг возмож-
но напряжение во взаимоот-
ношениях с руководством. В 
выходные будьте внимательны 
на дороге.
Благоприятные дни - 28 и 29.
Неблагоприятные дни - 27 и 30.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙПРОГНОЗ

27 АПРЕЛЯ - 
3 МАЯ

30 апреля cекстиль Солнца и Нептуна привнесет спокойствие и мудрость в распорядок 
дня. Интуиция подскажет правильные направления для достижения заветных целей. 
Период, благоприятный для борьбы за свои идеалы. 2 мая - трин Солнца и Юпитера: 
благотворный аспект, усиливающий оптимизм и позволяющий работать с максималь-
ными шансами до отличного результата, естественным образом учитывая врожденные 
таланты.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

Май Чем раньше зацветет черемуха, тем жарче будет лето. Про 14 мая говорили, 
что даже самая ленивая соха уже в поле. Майский день торопит дачника. Цветение ивы-
бредины указывает на посев редиса и моркови, петрушки и укропа, на посадку лука.

Дата, 
день

недели
Фаза 
Луны

Знак 
зодиака, 

время
Уход за растениями

1 2 3 4

1 вс Телец
1. В саду обрезают больные, засохшие, поврежденные ветви и побеги
2. Опрыскивают деревья и кустарники от болезней и вредителей
3. В огороде пропалывают и прореживают всходы 

2 пн

Телец 
1. В саду сажают деревья и кустарники
2. В огороде сеют зеленные культуры, кабачки и патиссоны, сажают 
лук-севок на репку

Близнецы
(с 13:49)

1. В саду сажают лианы 
2. Поднимают виноград на опоры 
3. В огороде сеют горох, бобы, зеленные, спаржевую фасоль 
4. Пикируют рассаду
5. Дома пересаживают плетистые и вьющиеся растения

3 вт
4 ср Близнецы Те же работы

5 чт
6 пт
7 сб

Рак
(с 02:05 

до 14:48)

1. В саду высаживают деревья и кустарники
2. Размножают и пересаживают многолетники
3. Отводят побеги кустарников для размножения отводками
4. Проводят обрезку деревьев и кустарников
5. Высаживают цветочную рассаду
6. В огороде сажают овощную рассаду в весенне-летние теплицы
7. Для открытого грунта сеют на рассаду огурцы, кабачки, патиссоны, тыквы
8. Сажают лук-севок на репку (7) 
9. Поливают и подкармливают растения минеральными удобрениями
Благоприятные дни для посева и посадки 

8 вс
9 пн Лев 

1. В саду сажают декоративные деревья и кустарники 
2. Подсевают и подкармливают газон
3. Опрыскивают растения от вредителей и болезней
4. В огороде прореживают всходы овощей

10 вт
11 ср

Дева 
(с 01:52)

1. В саду подкармливают двулетники и многолетники
2. Сеют лекарственные травы 
3. Сажают деревья и кустарники 
4. Размножают кустарники и многолетники
5. В огороде прореживают всходы

12 чт
13 пт

Весы
(с 09:29) 

1. В саду сажают деревья и кустарники
2. Делят и высаживают многолетники
3. Пересаживают в открытый грунт цветочную рассаду
4. Сеют лекарственные травы и многолетние цветы
5. В огороде высаживают в весенне-летние теплицы рассаду 
помидоров, сладкого перца, баклажанов, тыквы, дыни и арбуза
6. Сажают фасоль, подсолнечник и кукурузу, лук-севок на репку
7. Дома пересаживают комнатные растения

14 сб
Весы, 

Скорпион 
(с 13:39)

1. В саду обрезают и прививают 
2. Заканчивают посадку саженцев с открытыми корнями
3. Высаживают в открытый грунт цветочную рассаду
4. Сеют лекарственные травы, летники и многолетники
5. В огороде высаживают рассаду помидоров, сладкого перца, бакла-
жанов, тыквы, дыни и арбуза
6. Сеют скороспелые бобовые, фасоль, зеленные культуры, тыквы 
и цветную капусту, сажают лук на перо 
7. Для длительного хранения сеют кабачки и корнеплоды 
8. Дома пересаживают комнатные растения
Удачное время для прививки и черенкования

1 2 3 4

15 вс Скорпион
1. В огороде рыхлят и пропалывают
2. Прореживают всходы
3. Поливают, вносят растворы минеральных удобрений

16 пн
(07:14)

Стрелец
(с 14:40)

Неблагоприятный день для работы с растениями

17 вт Стрелец

1. В саду выставляют контейнеры с луковичными и клубневыми экзо-
тами
2. Вносят органические удобрения
3. Надевают ловчие пояса на деревья 
4. В огороде рыхлят почву, прореживают всходы

18 ср
19 чт

Стрелец Те же работы

Козерог
(с 15:03)

1. В саду обрезают живую изгородь, удаляют поросль
2. В огороде сеют редис, репу и редьку, корневую петрушку, 
сажают поздний картофель и топинамбур

20 пт
Козерог 

1. В саду рыхлят почву и вносят органику
2. Сажают плодовые и декоративные деревья, кустарники, лианы в контей-
нерах 
3. Косят газон
4. Обрезают деревья и кустарники
5. Высаживают рассаду в цветники 
6. В огороде сеют корнеплоды, сажают лук на перо, поздний карто-
фель, высаживают рассаду капусты

Водолей 
(с 15:56)

1. В саду прореживают живую изгородь и старые ягодные кусты
2. Опрыскивают от вредителей и болезней, надевают ловчие пояса 
3. Ремонтируют газон

21 сб Водолей Те же работы

22 вс
Водолей Те же работы

Рыбы 
(с 18:53)

1. В саду и огороде поливают, подкармливают растения органически-
ми удобрениями 
2. Дома ухаживают за комнатными цветами и рассадой

23 пн
24 вт Рыбы 

1. В саду высаживают рассаду однолетников (24)
2. Готовят водоемы к посадке водных растений 
3. Косят газон 
4. В огороде сеют корнеплоды, сажают поздний картофель
5. Высаживают овощную рассаду в теплицу и под пленку (24) 
6. Сеют на рассаду для открытого грунта огурцы, кабачки, патиссоны 
(24)

25 ср
26 чт

Овен 
(с 00:40)

1. В саду обрезают больные, поврежденные ветви и побеги,  удаляют 
слабую поросль
2. Опрыскивают деревья и кустарники от вредителей и болезней
3. В огороде прореживают всходы и пропалывают грядки
4. Рыхлят и мульчируют почву

27 пт
28 сб
29 вс

Телец
(с 09:25 

до 20:24)

1. В саду высаживают цветочную рассаду (28)
2. Обрезают больные, поврежденные ветви и побеги 
3. Удаляют слабую поросль 
4. Стригут живую изгородь и газон
5. В огороде пропалывают и прореживают всходы

30 пн
(14:30)

Близнецы Неблагоприятный день для работы с растениями

31 вт Близнецы
1. В саду обрезают больные, поврежденные ветви
2. Стригут живую изгородь и газон 
3. Подкармливают растения минеральными удобрениями

ФАЗЫ ЛУНЫ:   – растущая    – полнолуние   – убывающая   – новолуние
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1  2   3  4 5 6 7   8   9

   10         

      11       

 12    13   14      

15   16    17       

 18    19  20  21     

       

22  23   24   25   26  27  28   

      

 29  30   31 32     

33    34   35    36    37

    38      

39 40           

  41    42  43      

      

44  45      46 47         48

  49     

50   51   52     

       

  53   54     

55         

  56  57  58  59  

60           

  61        

62         63        

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Поющие Энрике и Хулио. 7. Волшебница с зон-
том. 10. Большой коллектив музыкантов. 11. Отражение наступательных 
действий. 12. Находка для обманщика. 13. Сияние отраженного луча. 15. 
Дерево с лапами. 16. Брат библейского Хама. 17. Обязательное требова-
ние. 18. Заливной деликатес. 19. Щукин – муж Эллочки. 22. Валютный союз 
девятнадцати стран. 25. Место, где заседают присяжные. 26. Голос из зала. 
29. Шпага буденовца. 31. Животное семейства жирафов. 33. Коренной жи-
тель Братиславы. 35. Дом суслика. 36. «Стон» сломанной ветки. 38. Полька у 
себя на родине. 39. Плавное изменение цвета. 41. Российская богиня кино. 
42. Бумажное творение мальчишки. 44. Сухопутный солдат. 47. Наклейка 
на кредитке. 49. «Вешалка» для лапши. 50. Курага еще на ветке. 53. Образ 
идеальной территории. 55. Его футболист забивает своим же. 56. Автор ду-
шевной раны. 60. Склад оружия и снаряжения. 61. Шут итальянской комедии 
масок. 62. Щекастый малыш. 63. Спрессованный белый порошок. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ознакомление с проблемой. 2. Врунишка женско-
го пола. 3. Центр Урала с удмуртскими «Москвичами». 4. Стебель злака. 5. 
Соавтор Вильгельма Гримма. 6. Мини-проза. 7. С ним адвокат вступает в 
спор. 8. Обслуживающий штат отеля. 9. Сиденье для отдыхающих в парке. 
14. Французская «верста». 20. Специалист по листовой стали. 21. Наблюде-
ние с целью присмотра. 23. Источник честных доходов. 24. Сибирская рези-
денция Колчака. 27. Тонкий внутренний мир. 28. Древняя столица Израиля. 
30. Жалобный голос козленка. 32. Наплыв на стволе для токарных поделок. 
34. Предсказатель в бизнесе. 37. Бронемашина с дулом и гусеницами. 40. 
Иудейский священник. 42. Государство, лишенное самостоятельности. 43. 
Символ изобилия. 45. Детище Пятницкого. 46. Мерзлявая собачонка. 47. 
«Под небом голубым есть … золотой». 48. Энергичная дама в организации. 
50. Заведение с водными аттракционами. 51. Собрание настольных забав. 
52. Грезит Альпами и Кордильерами. 54. Третий с Зевсом и Посейдоном. 57. 
«Жало» граммофона. 58. Выдергиваемая часть гранаты. 59. Немецкий фило-
соф из Кенигсберга.
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Недалеко от Клина работает 
приют для животных «Кошкин 
дом». Здесь живут хвостатые по-
стояльцы, которые были обрече-
ны на гибель. Им помогли, вы-
ходили и вылечили, но теперь о 
помощи просит сама хозяйка при-
юта, пенсионерка Светлана.

Сейчас здесь больше ста животных. 
Они были подобраны на улице или про-
сто подброшены.  Светлана умоляет: 
опомнитесь, люди! Ведь она одна не мо-
жет выходить и вылечить всех. Светлана 
продала две свои московские квартиры, 
чтобы построить этот крохотный приют, 
который всегда выживал на пожертвова-
ния добрых людей. Но сегодня из-за пан-
демии благотворителям и добровольным 
помощникам самим приходится туго.
Светлана обращается в редакцию не-

часто. Обычно это происходит, когда дела 
идут хуже некуда. Мы в очередной раз 
публикуем номер счета в Сбербанке 5469 
4000 2590 5766. Он оформлен на помощ-
ницу хозяйки Татьяну. И если помощь 
придет, есть надежда, что общими усили-
ями «Кошкин дом» будет спасен!
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 Спасите «Кошкин дом»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Рецензия. 7. Табаков. 10. Зрелище. 11. Летучка. 12. Табу. 13. 
Калория. 15. «Рио». 16. Джо. 17. Татарин. 18. Капа. 19. Ватикан. 22. Авангард. 25. Рев. 
26. Кокетка. 29. Жажда. 31. Абзац. 33. Бианки. 35. Коза. 36. Елена. 38. Сгон. 39. Бед-
ствие. 41. Трап. 42. Коровник. 44. Пансионат. 47. Дельтаплан. 49. Уда. 50. Мустанг. 
53. Помадка. 55. Авокадо. 56. Табурет. 60. «Земляне». 61. Забытье. 62. Ящерица. 63. 
Падалица. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Расправа. 2. Цветок. 3. Зануда. 4. Языковед. 5. Сеул. 6. 
Диор. 7. Телятник. 8. Агуканье. 9. Всадница. 14. Очи. 20. Терракота. 21. Кавказ. 23. Ар-
манд. 24. «Анжи». 27. Куценко. 28. Телеканал. 30. Жилетка. 32. Бас. 34. Катерина. 37. 
Алек. 40. Езда. 42. Каланча. 43. Рот. 45. Нос. 46. Тувим. 47. Давид. 48. Наперсница. 
50. Малайзия. 51. Триколор. 52. Гипотеза. 54. Ату. 57. Баба. 58. Рать. 59. Треп.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №17 (1478)

ТЕЛЕФОНЫ 
РЕКЛАМНОГО

ОТДЕЛА

975-22-50,
975-21-60,
975-20-748
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Вот и определил-
ся состав ближайшего 
новогоднего «Голубого 
огонька» в Израиле.

- Кто-нибудь из ва-
ших друзей страдает 
алкоголизмом?

- Никто не страдает, 
всем нравится!

В отделе кадров у 
блондинки спросили:

- Ваш возраст?
- Неприлично зада-

вать женщине такие 
вопросы!

- Тогда скажите, ког-
да у вас день рождения?

- Десятого сентября.
- А в каком году?
- В каждом!

- Скажи, сколько у 
тебя было мужчин до 
меня?

Молчание…
«Обиделась!» - ре-

шил муж.
Вечером перед сном 

он спросил:
- Ты все еще сер-

дишься на меня?
- Нет, все еще считаю.
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